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Ocho columnas 
 

 
 

 

Ejército de expromotores del voto, listo para vacunar 
En las brigadas se incluye a siervos de la nación, que en 2018 hicieron promoción a 
favor de Morena; estos equipos serán inmunizados contra el Covid-19 en el segundo 
bimestre del año. Politólogos dicen que poner a estos funcionarios es electorero 

 

 
Tiene AMLO covid 
Reportan al Presidente con síntomas leves 

 

 

Exportaciones mexicanas rebotarían 25% en 2021: Cepal 
Inversión. Se debe reactivar para crecer, dicen expertos 
 

 

Bajo 8% el flujo de IED a México en 2020; a nivel global cayó 42% 
Inversión foránea fue de 31,000 mdd menos: UNCTAD 
 

 
AMLO da positivo a Covid; señala que tiene síntomas leves 
“Estoy en tratamiento, soy optimista y saldremos todos adelante” 
 

 
AMLO informa de contagio al concluir su gira por NL y SLP 
Pandemia. Peña y Calderón, Mancera y mas opositores desean recuperación al 
Presidente, que deja al frente de las mañaneras a Sánchez Cordero; en Cdmx 
reabren hoy el Metro y miles de negocios 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pacientes de Covid-19 optan por farmacias 
Temen ser internados 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Sube 700% demanda de oxígeno por COVID 
La recarga de tanques tarda hasta 12 horas; sólo 3 empresas están autorizadas por 
Cofepris 

 

La Razón 
Retiros de Afores no paran y reponer ahorros costará a trabajadores 5 
años 
Ya 1.7 millones de personas sacaron fondos 
 

 
“Lamento informarles que estoy contagiado” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 
Un despropósito, no usar Ejército y Marina en seguridad pública 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

AMLO da positivo a Covid 
Pandemia llega a a149 mil 614 muertos 

 

 

AMLO, positivo; Olga atenderá la mañanera 
Dice tener síntomas leves; dan seguimiento a todos sus contactos 
 

   
AMLO da positivo a Covid-19; está estable: Salud 
Sánchez Cordero encabezará mañaneras; el Presidente habla hoy con Putin 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Llamada AMLO-Putin, la oportunidad de la Unión Euroasiática (El Economista, 

Redacción, p. web). 
Ciudad de México. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dialogará 
el día de hoy por teléfono con su homólogo ruso sobre la relación entre los dos países 
y el suministro de vacunas, en medio de un repunte de casos y muertes asociadas al 
Covid-19. 
La llamada entre el mandatario mexicano y Vladimir Putin está prevista a las 08:00 
horas, informó el domingo el canciller Marcelo Ebrard, a través de su cuenta de Twitter. 
"Se abordará el futuro de la relación bilateral así como el suministro de vacunas rusas a 
México", publicó. 
El martes, el gobierno mexicano dijo que una vez aprobada la vacuna rusa Sputnik V 
esperan administrar 7.4 millones de dosis hasta finales de marzo. 
Entre el contenido del futuro de la relación debería estar la integración de México a la 
Unión Euroasiática y América Latina (UEEA) comenta la investigadora Ana Teresa 
Gutiérrez del Cid. 
Los tres países aliados de México en la Alianza para el Pacífico: Chile, Perú y Colombia, 
ya han firmado un acuerdo de entendimiento para vincularse con la Unión Euroasiática 
y América Latina. 
La UEEA es una organización supranacional del espacio económico de Eurasia, 
constituido por Armenia, Bielorrusia, Kazajistán y Kirguistán, entre otros países. 
El 24 de mayo del 2018, la Secretaría Permanente del Sistema Económico 
Latinoamericano y del Caribe (SELA) y el Ministerio de Integración y Macroeconomía de 
la Unión Económica Euroasiática firmaron un memorándum de entendimiento, con el fin 
de promover la cooperación interinstitucional entre ambas regiones. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/AMLOPutin-la-oportunidad-de-la-
Union-Euroasiatica-20210124-0065.html) 
 

Es indispensable la participación del Ejército y la Marina en seguridad: 
AMLO (La Jornada, Redacción, p. web). 
Al inaugurar un nuevo cuartel de la Guardia Nacional en el municipio Soledad de 
Graciano Sánchez, en San Luis Potosí, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
calificó de indispensable la participación del Ejército y la Marina en seguridad pública 
para garantizar la paz, sobre todo en una entidad que enfrenta dificultades y violencia 
por su ubicación estratégica, y lamentó que aún se registren enfrentamientos con 
pérdida de vidas humanas, aunque afirmó que ya se están sintiendo los cambios y la 
estrategia tiene que dar resultados. 
La reivindicación presidencial de la participación castrense en esas tareas fue más allá, 
al censurar la condición en la que se encontraban: Fíjense qué despropósito, qué falta 
de sensibilidad. Si el Ejército y la Marina son instituciones fundamentales del Estado y 
tienen una tradición de protección al pueblo, a la soberanía, son profesionales, tienen 
disciplina y además recursos. Sólo tengamos presente que la Secretaría de la Defensa 
y la Secretaría de Marina construyen sus equipos, ya que tienen fábricas, desde 
armamento hasta las de ropa. 
Minutos antes, el gobernador Juan Manuel Carreras consideró que son tiempos en los 
que la delincuencia organizada representa una amenaza para toda la sociedad. Por eso 
pidió a López Obrador que ojalá nos pueda apoyar con una mayor presencia de 
efectivos de la Guardia Nacional en nuestro estado. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/AMLOPutin-la-oportunidad-de-la-Union-Euroasiatica-20210124-0065.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/AMLOPutin-la-oportunidad-de-la-Union-Euroasiatica-20210124-0065.html
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En su oportunidad, la secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez –oriunda 
de esta entidad–, destacó que la coordinación interinstitucional y entre los diversos 
niveles de gobierno que se efectúa diariamente es la directriz en la estrategia nacional 
de seguridad para definir acciones a nivel regional. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/25/politica/007n1pol) 
 

López Obrador anuncia que tiene covid-19; los síntomas son leves, dice 
(Excélsior, Redacción, p. web). 
El presidente informó esta tarde en redes sociales que está contagiado de covid-19, 
pero ya se encuentra en tratamiento médico y sus síntomas son leves. 
López Obrador se mostró optimista y aseguró que “saldremos adelante todos”. 
“Lamento informarles que estoy contagiado de COVID-19. Los síntomas son leves pero 
ya estoy en tratamiento médico. Como siempre, soy optimista. Saldremos adelante 
todos”, escribió. 
El presidente dejó claro que las conferencias mañaneras seguirán en pie, pero será la 
doctora Olga Sánchez Cordero, titular de la Secretaría de Gobernación, quien informe 
“lo que hacemos todos los días”. 
“Me representará la Dra. Olga Sánchez Cordero en las mañaneras para informar como 
lo hacemos todos los días”, agregó. 
López Obrador anunció que continuará al pendiente de los asuntos públicos desde 
Palacio Nacional. 
“Por ejemplo, mañana atenderé una llamada con el presidente Vladimir Putin porque, 
independientemente de las relaciones de amistad, existe la posibilidad de que nos 
envíen la vacuna Sputnik V”, añadió. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-anuncia-que-tiene-covid-19-los-
sintomas-son-leves-dice/1428905) 
 

Inician diputados sprint final de Legislatura (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados arrancarán esta semana sus 
reuniones plenarias virtuales, para la preparación del sprint final de la LXIV Legislatura, 
encabezada por la 4T. 
En lo que será su último periodo ordinario de sesiones –febrero-abril– antes de las 
elecciones de junio, en las que se elegirá a sus sucesores o se reelegirán para un nuevo 
trienio, el líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, aseguró que “será para 
consolidar los cimientos de la cuarta transformación”. 
Dijo que se continuará con la discusión y análisis de temas como la desaparición del 
outsourcing, las reformas a la Ley del Banco de México, la regulación de la cannabis, 
las reformas para garantizar el incremento del salario mínimo año con año, entre otras. 
Mier Velazco comentó que invitarán a funcionarios del gobierno encargados de estos 
asuntos, para analizar las reformas. 
En cambio, la oposición –PAN, PRI, PRD y MC– anticipó que en sus agendas de las 
plenarias destaca “la defensa de las instituciones que la 4T quiere destruir” y, en 
particular, la defensa y fortalecimiento de la autonomía del INE. 
El bloque opositor buscará la opinión de consejeros electorales, gobernadores, expertos 
académicos de México Evalúa, del CIDE, Mexicanos Contra la Corrupción y la 
Impunidad, el Banco de México, entre otros.  
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/25/politica/007n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-anuncia-que-tiene-covid-19-los-sintomas-son-leves-dice/1428905
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-anuncia-que-tiene-covid-19-los-sintomas-son-leves-dice/1428905
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COVID, fuera de la agenda legislativa de Morena 
Aunque el problema principal que enfrenta el país es la pandemia del COVID-19, la 
agenda legislativa de la bancada de Morena en el Senado deja de lado la emergencia 
sanitaria y sólo se centra en los pendientes legislativos para “afianzar la cuarta 
transformación”. 
Con la ausencia de secretarios de Estado, el grupo parlamentario mayoritario, que lidera 
Ricardo Monreal, realizará, de manera virtual, mañana martes su reunión plenaria, en la 
que serán los propios legisladores quienes expondrán cada una de las iniciativas, por 
espacio de 10 minutos cada una, que serán prioritarias de cara al periodo ordinario de 
sesiones que inicia el 1 de febrero. 
Dos de los principales temas que se analizarán son la reforma a la Ley del Banco de 
México en materia de captación de moneda extranjera en efectivo, el cual será expuesto 
por Alejandro Armenta, Marybel Villegas y Casimiro Méndez, y la reforma en materia de 
outsourcing, la cual será expuesta por Napoleón Gómez Urrutia y Martí Batres. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/inician-diputados-sprint-final-de-legislatura) 
 

Aliancistas: llega tarde luz verde para comprar dosis (El Universal, Horacio 

Jiménez, p. web). 
Los gobernadores integrantes de la Alianza Federalista aseguraron que la autorización 
para comprar vacunas llega tarde y dijeron que, sin crear falsas expectativas, trabajarán 
junto a la sociedad para lograrlo. 
A través de mensajes en su cuenta de Twitter, los mandatarios federalistas dijeron que 
su fortaleza es resistir y harán todo lo que está en sus manos para cumplir el objetivo. 
“La autorización para sumarse al esfuerzo de conseguir oportunamente vacunas llega 
tarde. Sin crear falsas expectativas trabajaremos gobiernos y sociedad para lograrlo. 
“Nuestra fortaleza es resistir y haremos todo lo que esté en nuestras manos para cumplir 
el objetivo”, postearon los gobernadores aliancistas. 
En un segundo mensaje, los gobernadores insistieron en que sea el Consejo Nacional 
de Salud quien coordine la estrategia de vacunación. 
Agregaron que su experiencia, conocimiento de las regiones y constitucionalidad ha 
traído salud y bienestar a México. 
“En la #AF insistimos en que sea el Consejo Nacional de Salud quien coordine la 
estrategia de vacunación, pues su amplia experiencia, conocimiento de las regiones y 
constitucionalidad ha traído salud y bienestar a México por décadas”, escribieron. 
Este sábado EL UNIVERSAL publicó que un mes y medio después de que algunos 
gobernadores solicitaron al gobierno federal que les permitiera comprar vacunas contra 
el Covid-19, el presidente Andrés Manuel López Obrador autorizó que la iniciativa 
privada y los gobiernos locales pudieran adquirir las dosis 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aliancistas-llega-tarde-luz-verde-para-
comprar-dosis) 
 

Olga Sánchez Cordero representará a López Obrador (El Economista, Maritza 

Perez y Jorge Monroy, p. web). 
“Le deseo pronta recuperación, señor presidente, y, por supuesto, de acuerdo a su 
instrucción, atenderemos las conferencias matutinas para seguir informando a los 
mexicanos con responsabilidad y compromiso”, informó la secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, al asumir esta misma noche el compromiso de sustituir al 
Presidente en las conferencias matutinas mientras el mandatario se recupera de Covid-
19. 
 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/inician-diputados-sprint-final-de-legislatura
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aliancistas-llega-tarde-luz-verde-para-comprar-dosis
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aliancistas-llega-tarde-luz-verde-para-comprar-dosis
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Esta tarde, el presidente López Obrador informó a través de su cuenta de Twitter que 
dio positivo a la nueva enfermedad de coronavirus, un padecimiento respiratorio 
altamente contagioso y que en México ha provocado la muerte de 149,614 ciudadanos 
y ha sumado un total de 1 millón 763,219 contagios. 
“Lamento informarles que estoy contagiado de Covid-19. Los síntomas son leves, pero 
ya estoy en tratamiento médico. Como siempre, soy optimista. Saldremos adelante 
todos. Me representará la Dra. Olga Sánchez Cordero en las mañaneras para informar 
como lo hacemos todos los días”, dijo el presidente. 
Por la mañana de este domingo, López Obrador inauguró en San Luis Potosí las 
instalaciones de la Guardia Nacional, como parte de su siempre abultada agenda y que 
en la reciente semana lo llevó a estar en contacto con sus secretarios de Estado, dos 
gobernadores, alcaldes y distintos subsecretarios. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Olga-Sanchez-Cordero-representara-a-
Lopez-Obrador-20210124-0045.html) 
 

Medidas del INE impiden ser candidato a quien ha ejercido violencia de 
género: Senado (Datos Bibliograficos). 
El Instituto Belisario Domínguez, del Senado, informó que los lineamientos en contra de 
la violencia política contra las mujeres en razón de género aprobados por el INE el 28 
de octubre de 2020, constituyen un instrumento jurídico para garantizar que las 
personas condenadas por los delitos de violencia política, violencia familiar, violencia 
sexual o por incumplimiento de obligaciones alimentarias no puedan acceder a un cargo 
de elección popular, al no tener un modo honesto de vivir y, por tanto, no tener las 
cualidades que se requieren para ocupar espacios de decisión que inciden en la vida de 
la población. 
La investigadora Lorena Vázquez Correa destaca en su trabajo No más personas 
agresoras de mujeres en el poder: lineamientos del INE contra la violencia de género en 
el proceso electoral 2020-2021, que entre esos lineamientos se encuentra la obligación 
de los partidos políticos de verificar que los aspirantes no se encuentren en el Registro 
Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política Contra las Mujeres 
en Razón de Género, previo al registro de candidaturas. 
Refiere, asimismo, que otra disposición relevante es la que exige a los partidos que cada 
persona aspirante a una candidatura firme un formato en el que declare que no ha sido 
condenada por actos de violencia familiar o doméstica, delitos sexuales o por incumplir 
con sus obligaciones alimentarias, en lo que se conoce como la 3 de 3 contra la violencia 
política de género. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/25/politica/010n2pol) 
 

Indispensables, órganos autónomos: Inai (El universal, Susana Zavala, p. web). 
Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), señaló 
que las instituciones autónomas son un componente central del diseño democrático 
mexicano que ha renovado la relación entre las autoridades y los ciudadanos. 
Esto, al participar en el informe anual de actividades del Instituto Zacatecano de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Izai), donde 
Ibarra Cadena subrayó: “Estoy segura de que con la disposición y colaboración de los 
integrantes del SNT lograremos un intercambio que nos permita establecer directrices 
conjuntas para mejorar la tutela de los derechos de acceso a la información y la 
protección de datos personales”. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Olga-Sanchez-Cordero-representara-a-Lopez-Obrador-20210124-0045.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Olga-Sanchez-Cordero-representara-a-Lopez-Obrador-20210124-0045.html
https://www.jornada.com.mx/2021/01/25/politica/010n2pol
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El comisionado Oscar Guerra Ford resaltó la colaboración del Izai en el desarrollo del 
buscador y los buscadores temáticos de la Plataforma Nacional de Transparencia 
(PNT), herramientas que han sido un éxito, pues permiten encontrar de manera sencilla 
información pública relevante, esto gracias al cumplimiento de los sujetos obligados, y 
citó como ejemplo a Zacatecas que cuenta con 41 millones de registros en el Sistema 
de Portales de Obligaciones de Transparencia (Sipot). 
Norma Julieta del Río Venegas, comisionada del Inai y expresidenta del Izai, recordó 
que durante su gestión a la cabeza del órgano garante local enfrentó la batalla para 
lograr la autonomía de ese instituto, una conquista que no se debe arrebatar. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/indispensables-organos-autonomos-inai) 
 

Exportaciones mexicanas rebotarían 25% en 2021: Cepal (El Financiero, Leticia 

Hernández y Héctor Usla, p. web). 
Las exportaciones en México podrían repuntar hasta 25 por ciento durante 2021, luego 
de una caída estimada de 13 por ciento en 2020 y a un ritmo más acelerado que el 
promedio de la región de América Latina, donde se estima repunten entre 10 y 15 por 
ciento, apoyadas en la estimada recuperación de Estados Unidos y el despliegue eficaz 
de la vacuna, dijo Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal). 
“Esto, considerando un mejor ambiente macroeconómico, con la cautela que deben 
usarse estas cifras, suponiendo la recuperación de Estados Unidos, que haya 
verdaderamente un impulso a las cadenas de valor entre México, Estados Unidos y 
Canadá y desde luego, la vacuna”, señaló en la presentación del informe anual 
“Perspectivas del Comercio Internacional de América Latina y el Caribe 2020”, desde 
Santiago, Chile. 
La Cepal estima que en 2020 el valor de las exportaciones mexicanas cayó 13 por 
ciento, por una combinación de menor volumen y precios, en tanto que las importaciones 
se contrajeron 18 por ciento, cifras alineadas a la región, que mostró reducciones de 13 
y 20 por ciento en las exportaciones e importaciones, respectivamente. 
Ser socio comercial de Estados Unidos abre un escenario favorable para el comercio 
internacional de México, y con el cambio de administración en ese país se estima que 
la relación se incremente en el marco del T-MEC, expuso, y reconoció que el Partido 
Demócrata en el Congreso de Estados Unidos, pondrá especial interés en las cláusulas 
laborales y medioambientales, lo que podría ejercer presión en México. 
“No se avizora un cambio de reglas, es de esperar que no haya un cambio brusco en 
las relaciones comerciales de ambos países. Creo que México ha avanzado mucho en 
materia laboral, quizá tendrá que mirar con mayor precisión el tema ambiental, pero hay 
una relación importante entre ambos países que permitirá resolver a través del diálogo 
y no necesariamente por sanciones o aranceles”, dijo Bárcena. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-mexicanas-rebotarian-25-en-
2021-cepal) 
 

Plan de reactivación económica de la SE se queda corto: CEESP (El 

Economista, Lilia González, p. web). 
El plan de reactivación económica dado a conocer por la Secretaría de Economía es 
“simplemente la intensión de trabajar” con diversos sectores, pero cuenta con temas 
que contradicen la política del presidente Andrés Manuel López Obrador, como son los 
estímulos fiscales, por tanto, el programa es una estrategia de buenos deseos, sostuvo 
el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/indispensables-organos-autonomos-inai
https://elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-mexicanas-rebotarian-25-en-2021-cepal
https://elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-mexicanas-rebotarian-25-en-2021-cepal
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El organismo aglutinado en el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) refirió que la 
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier señaló que, en busca del incremento del valor 
agregado local, habrá que trabajar con la Secretaría de Hacienda para “lograr estímulos 
fiscales”. Sin embargo, en este tema la posición del Ejecutivo parece ser contraria. 
A través de su Análisis Económico semanal, el CEESP calificó al programa de la 
Secretaría de Economía “como un primer paso, pero se queda corto por ahora”. 
Por tanto, los analistas del sector empresarial consideraron que se requieren de 
acciones de política económica más profundas para estos tiempos difíciles. “Se requiere 
una acción más amplia, con la participación de otras dependencias y de los sectores 
social y privado, a fin de romper la inercia de la pandemia y dinamizar la actividad 
económica”. 
El CEESP pugnó a las autoridades federales a que haya mensajes claros de la 
intención, de parte de todo el gobierno federal, por implementar medidas eficientes de 
apoyo a las empresas, que “sin dádivas ni condonaciones”, pueda llevar a la generación 
de empleo, a los ingresos de los hogares y a la salud. Ello, además de recuperar cuanto 
antes la confianza de los inversionistas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Plan-de-reactivacion-economica-de-la-
SE-se-queda-corto-CEESP-20210124-0013.html) 
 

Por seguridad, reanuda hoy sólo con 10 trenes la línea 1 del Metro (La Jornada, 

Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La línea 1 del Metro, que va de Pantitlán a Observatorio, reanuda hoy el servicio con 10 
trenes por motivos de seguridad, señaló la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, tras más de dos semanas suspendido por el incendio en el 
complejo de la calle Delicias, en el Centro, que dejó saldo de una persona muerta y la 
suspensión de otras cinco de las 12 líneas de ese sistema de transporte. 
Quedan pendientes por reabrir las líneas 2, que va de Cuatro Caminos a Tasqueña, y 
la 3, de Indios Verdes a Universidad, lo cual se prevé ocurra el primero y el 8 de febrero 
próximos, respectivamente. 
La titular del Ejecutivo local informó que poco a poco se irán incorporando más trenes 
al servicio de la línea 1, que en medio de la pandemia de Covid-19 transporta 
diariamente a 740 mil 994 pasajeros. 
Asimismo, dijo, se aplicará un operativo con más de 2 mil personas, tanto dentro como 
afuera de las estaciones de esa ruta, con el propósito de evitar aglomeraciones; 
además, se mantendrá el transporte público emergente, el cual se reforzará en las 
estaciones de transbordo San Lázaro, Pino Suárez y Balderas. 
Tras realizar un recorrido por el puesto central de control de la línea 1, Sheinbaum 
enfatizó que operará con un sistema de telemetría que permite tener la ubicación de los 
trenes en tiempo real vía digital, lo que dará mayor seguridad en su funcionamiento. 
Aún así, el servicio comenzará con 10 trenes y paulatinamente se irán incorporando más 
convoyes hasta llegar a los poco más de 30 que habitualmente dan servicio en esa ruta. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/25/capital/027n1cap) 
 

Estados Unidos presionará en temas de seguridad (El Economista, Fausto Pretelin 

Muñoz de la Corte, p. web). 

Ciudad de México. Entra a Estados Unidos un Gobierno profesional, institucional y con 
una gran trayectoria y experiencia de cada uno de sus integrantes, comenta Susana 
Chacón, internacionalista especializada en la relación bilateral, y formula la siguiente 
pregunta: “¿Quiero saber quién va a ser la contra parte en México, porque no nada más  

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Plan-de-reactivacion-economica-de-la-SE-se-queda-corto-CEESP-20210124-0013.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Plan-de-reactivacion-economica-de-la-SE-se-queda-corto-CEESP-20210124-0013.html
https://www.jornada.com.mx/2021/01/25/capital/027n1cap
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es cancillería, donde no tenemos una subsecretaría para América del Norte que es 
importantísimo que en este momento se retome, también debe de haber expertos para 
América del Norte en la Secretaría del Trabajo, Energía, Medio Ambiente, Economía y 
Hacienda". Y sentencia: “no puede haber improvisados porque aquí parece ser que la 
institucionalidad de los puestos no importa, es más importante la lealtad ciega al 
presidente”. 
Susana Chacón ha sido académica en varias universidades y editora de la edición en 
español de la revista Foreign Policy. Sobre la llamada telefónica entre los presidentes 
Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador, comenta que fue un “acierto porque a pesar 
de los mensajes contrarios que había mandado recientemente el presidente mexicano”, 
ocurrió la interacción entre los dos. 
Para el presidente Biden “la relación con México es un tema sustancial”, dice Susana 
Chacón. 
Sobre el contenido de la llamada, Chacón comenta que los presidentes “centraron 
básicamente la atención exclusivamente al tema de migración y el tema de los apoyos 
que dará Biden para el desarrollo de Centroamérica para evitar que vengan más 
caravanas”. Indica que la ocasión de la llamada era para que se hubieran tocado otros 
temas, pero “se desaprovechó”. 
Ilustra el caso de la llamada entre Biden y el primer ministro canadiense Justin Trudeau. 
“Fue una llamada muy amplia: cambio climático, relaciones bilaterales entre Canadá y 
Estados Unidos, energía, derechos humanos”. Trudeau aprovechó muy bien su llamada 
y en ella se mencionó que el mes que entra tendrán una segunda reunión”, expresó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Estados-Unidos-presionara-en-
temas-de-seguridad-20210124-0066.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Impulsa Gobierno de México un sistema agroalimentario justo, saludable, 
sustentable y competitivo (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 22 enero 2021 
Con la finalidad de impulsar una política pública que favorezca un sistema 
agroalimentario justo, saludable, sustentable y competitivo en el campo mexicano, 
surgió el Grupo Intersectorial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y Competitividad 
(GISAMAC), conformado por seis secretarías de Estado y con la participación de la 
Procuraduría Agraria y organismos sectorizados de cada dependencia. 
Lidereado el organismo por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT), se trabaja dentro de un marco institucional que realiza las iniciativas 
transversales necesarias con la supervisión de cada dependencia o entidad federativa. 
Mediante la articulación y armonización de las políticas públicas, el GISAMAC busca 
promover una producción suficiente y sustentable de alimentos saludables, priorizando 
la producción proveniente de los productores de la agricultura familiar, y medianos 
productores, así como la protección y restauración de los servicios ambientales de los 
que depende el campo mexicano. 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Estados-Unidos-presionara-en-temas-de-seguridad-20210124-0066.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Estados-Unidos-presionara-en-temas-de-seguridad-20210124-0066.html
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El objetivo principal de GISAMAC es que cada dependencia o entidad, con base en las 
atribuciones y facultades conferidas, atienda dentro de sus planes sectoriales las 
problemáticas inherentes a su sector y que los objetivos, estrategias y acciones de cada 
una se realicen de manera coordinada y articulada, para alcanzar lo planteado por el 
presidente Andrés Manuel López en el Plan Nacional de Desarrollo. 
El programa busca la articulación, armonización y evolución progresiva de las políticas 
públicas y la oferta programática-operativa del Ejecutivo Federal para que, mediante 
una visión sistémica e integral y en total alineación con los principios rectores del PND, 
se logren los siguientes objetivos:  
1.- Incrementar la producción nacional de productos básicos y estratégicos para 
contribuir al autoabasto campesino e indígena y a la autosuficiencia alimentaria 
nacional, con prácticas cooperativas, orientadas a la sustentabilidad, fomentando la 
producción local de semillas y otros bioinsumos. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/impulsa-gobierno-de-mexico-un-sistema-
agroalimentario-justo-saludable-sustentable-y-competitivo?idiom=es) 
 

Asesoran a invasores para no caer en engaños en Tizimín (Por Esto Noticias, 

Raquel Margarita Huerta, p. web). 
Domingo 24 enero 2021 
Más de cien paracaidistas que habitan en los terrenos conocidos como La Invasión de 
Peniche, participaron en una reunión pacífica que fue convocada por el comisario ejidal 
Manuel Arceo Balam y su directiva, con el propósito de darles a conocer las condiciones  
en las que se encuentran esas tierras donde viven y también asesorarlos para que 
puedan acudir a las dependencias correctas y “no dejarse engañar con esos supuestos 
licenciados que sólo quieren hacer fraudes”. 
La reunión se efectuó la noche del pasado viernes en el Comisariado Ejidal, donde el 
comisario junto con su directiva y el licenciado Cristino Pech dialogaron con las personas 
que se encuentran actualmente invadiendo esos terrenos, que son propiedad de José 
Luis Peniche Bates, e invitarlos a que hagan las cosas correctamente y no permitan que 
les saquen dinero. 
Balam Arceo señaló que hay que hacer las cosas bien y que no les cueste mucho dinero, 
para eso se requiere que se forme un comité, que estará al frente de todo el proceso, 
trámites que se requieran ver en la dependencia federal, en donde se les brinde asesoría 
de forma gratuita. 
“La parcela donde ustedes se encuentran invadiendo es del propietario José Luis 
Peniche Bates, mide doce hectáreas, lo que ustedes si pueden hacer es promover un 
juicio en el Tribunal Agrario, para que posiblemente se les otorgue una constancia de 
posesión, pero jamás le va a llegar su título de propiedad”. 
Señaló que lo único que van a conseguir en el Tribunal Agrario es que los reconozcan 
como legítimos posesionarios, pero no les van a entregar sus títulos, para eso se tiene 
que hacer un juicio y demostrar con testigos, documentos, credencial, etc. 
Por último, dijo que “existen dependencias, en lugar de que ustedes estén pagando a 
una persona, pueden pedir asesorías y no se les va a cobrar ningún peso, pueden ir a 
la Procuraduría Agraria, que tiene abogados donde se les pueden hacer el juicio, pero 
tengan claro que no se les va a entregar el título de propiedad, así que no se dejen 
engañar”, les advirtió. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/1/24/asesoran-invasores-para-no-caer-en-
enganos-en-tizimin-234642.html) 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/impulsa-gobierno-de-mexico-un-sistema-agroalimentario-justo-saludable-sustentable-y-competitivo?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/impulsa-gobierno-de-mexico-un-sistema-agroalimentario-justo-saludable-sustentable-y-competitivo?idiom=es
https://www.poresto.net/yucatan/2021/1/24/asesoran-invasores-para-no-caer-en-enganos-en-tizimin-234642.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/1/24/asesoran-invasores-para-no-caer-en-enganos-en-tizimin-234642.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Habrá limpia de ejidatarios de las Palmas (Amanecer Huasteco, Redacción, p. web). 
Domingo 24 enero 2021 
San Luis Potosí, Tamuín. - La Presidenta del Comisariado ejidal de las Palmas, Nora 
Elena Baez Turrubiates, denuncio públicamente la intervención de la empresa CEMEX 
al proceso interno de renovación del “comisariado ejidal”, con objetivo de tener directivos 
a modo a sus intereses. En entrevista con Amanecer Huasteco, expresó que 
efectivamente el pasado 1 de octubre se venció el periodo del comisariado ejidal sin 
embargo debido a las restricciones de la pandemia del COVID19 se suspendieron las 
convocatorias y solo se está en espera de que COEPRIS y Procuraduría Agraria 
determine cuando y condiciones sanitarias para llevar a cabo la elección de la nueva 
directiva del ejido. 
Aunque la realidad es que la muerte de personas por el COVID19 mantiene alarmados 
a todos, en especial porque los ejidatarios vienen de otros lugares y hay alto riesgo de 
contagios, por eso sería imprudente hace convocatoria. 
Sin embargo, la Presidenta del Comisariado Ejidal, manifestó que quienes andan 
presionando, para que se haga el cambio son personas que ni derechos tienen, como 
es el caso de Magdaleno Nieto quien vendió su parcela, o el caso de Aurelio Rodríguez 
quien también vendió su parcela, quienes respaldados por el exgerente de CEMEX 
Tamuín, Rigoberto Sánchez Sánchez y empleados de CEMEX están presionando para 
apoderarse del ejido. 
Hay otras personas del ejido que son manipuladas por CEMEX, pero hay gente que no 
está en posesión de sus parcelas y anda firmando peticiones, son, personas que ya 
vendieron sus derechos, ahora presionan para cambio de comisariado. 
Por ese motivo, se realizará una limpia de “ejidatarios”, porque hay personas que 
entraron como ejidatarios por meter tierras al cultivo, lo cual fue falso porque nunca 
sembraron, sino a trabajado un año seguido, ahora invaden terrenos del ejido, hay una 
incongruencia y el Registro Agrario Nacional a cometido actos de corrupción al meter a 
gentes como ejidatarios que no son, todo para beneficiar a CEMEX. 
(http://amanecerhuasteco.com/portal/habra-limpia-de-ejidatarios-de-las-palmas/) 
 

Faltan más de 100 mp de la indemnización del Tren Maya a ejidatarios 
(Crónica de Campeche, Redacción, p. web). 
Domingo 24 enero 2021 
Campeche, Dzitbalché. - Ejidatarios se encuentran inconformes al descubrir un faltante 
de más de 100 mil pesos que no estarían cuadrando en la entrega de recursos del Tren 
Maya. En esta ocasión no se presentó el resto de la comitiva, en donde el excomisario, 
Antonio Chan May, dijo que no hubo irregularidades y su tesorero ni siquiera acudió. 
Mientras tanto, el comité de vigilancia señaló que llevan a cabo toda la documentación 
del pago del Tren Maya, en donde se acordó mediante la asamblea los descuentos. 
A pesar de esto, no se esclareció el recurso que fue recibido por parte de la 
indemnización por la venta de los gasoductos, lo que estaría generando más de 100 mil 
pesos que no cuadran. Los ejidatarios pidieron la intervención de la Procuraduría 
Agraria, porque de no regresarles su dinero van a buscar que se aplique la ley y se 
pague con cárcel a los responsables. Por otra parte, se colocó la convocatoria para 
decidir el tema sobre el faltante del pago de la indemnización del Tren Maya, pues 
solamente han recibido la indemnización por 13.4 hectáreas, cuando se habla de cerca 
de 30, quedando para este 28 de enero la reunión. 
(http://www.cronicacampeche.com/?p=207752) 
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Ermilo Aké no rinde informe sobre pago del FONATUR (Crónica de Campeche, 

Redacción. web). 
Domingo 24 enero 2021 
Campeche, Pomuch. - El comisariado ejidal no ha rendido un informe sobre el pago de 
indemnización del Tren Maya, al igual que la entrega de más de un millón de pesos a 
un abogado. Así lo expresaron ejidatarios del núcleo agrario de Pomuch, quienes se 
reunieron en las puertas de la Comisaría Ejidal para tomar acuerdos sobre las próximas 
acciones a tomar, determinando que el día de mañana, a eso de las cinco de la tarde 
llevarán un oficio al comisario ejidal, Ermilo Aké Cohuó, para solicitarle la convocatoria 
a la Procuraduría Agraria para la celebración de una asamblea ejidal referente al 
informe sobre la indemnización de Fonatur por concepto del Tren Maya, el cual asciende 
a más de un millón 250 mil pesos, de acuerdo al cheque número 005338 de fecha ocho 
de junio del 2020. El ejidatario Luis Hernández Aké, dijo que lo que quieren es el informe 
sobre lo que se gastó, cuántos ejidatarios cobraron, a quiénes se les pagó y porque se 
pagó más de un millón de pesos al licenciado de apellido Góngora, porque no hubo 
autorización de la asamblea.  
Algunos de los que asistieron a la reunión fueron Felipe Tamay, Carlos Coox, Ángel 
Barrancos y Manuel Uitz, quienes pidieron informar el destino del dinero. 
(http://www.cronicacampeche.com/?p=207745) 
 

"Juntos para crecer" #Administración20182021 (Facebook, H. Ayuntamiento 

Tanlajás, p. web). 
Domingo 24 enero 2021 
Aplicando las medidas sanitarias, esta mañana se llevó a cabo la capacitación a 
Comisariados Ejidales y Comunales, para los trámites de la expedición de certificados 
parcelarios, mismo que fue impartido por Lic. Cuauhtémoc Cedillo Olvera, Visitador 
Agrario de la Procuraduría Agraria de Cd. Valles S.L.P. También estuvo presente el 
Profr. Raúl Rivera Olvera, Presidente Municipal de Tanlajás, C. Juan Santiago Romero, 
Enlace de Asuntos Agrarios del H. Ayuntamiento.   
(https://www.facebook.com/permalink.php?id=2319080881509234&story_fbid=363301
8406782135) 
 

Ejidatarios recibirán documentos agrarios (El Mañana Noticias, Enrique Manilla, p. 

web). 
Sábado 23 enero 2021 
Tamaulipas, San Fernando. - Personal del Registro Agrario Nacional y de la 
Procuraduría Agraria, entregará diversos documentos agrarios a campesinos del ejido 
Francisco Villa del municipio de San Fernando. 
La entrega de documentos agrarios se llevará a cabo a las 10:00 horas del domingo 24 
de enero de 2021 en las instalaciones del salón de actos de la comunidad rural. 
El comisariado ejidal, Bernardo Soto Belmares aseguró que en esta ocasión se 
entregaran documentos de sucesión de derechos, constancias de vigencia de derechos, 
reposición de documento de certificado parcelario entre otros. 
Previa programación del evento se extendió la invitación a 29 ejidatarios de esta 
comunidad rural, para que asistan al evento y recojan los documentos agrarios. 
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Los beneficiarios con este tipo de documentos agrarios podrán efectuar diversos tipos 
de trámites para la gestión de recursos de programas del campo emanados de los tres 
niveles de gobierno, entre otros usos.  
(https://www.elmanana.com/ejidatarios-recibiran-documentos-agrarios-campo-ejido-
documentacion/5241905) 
 

Construcción de acueducto garantizará agua suficiente y de calidad para 
el pueblo yaqui (Reflexión 24, Redacción, p. web). 
Sábado 23 enero 2021 
Sonora. - Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos entre 
autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia para el 
Pueblo Yaqui, este día se determinó continuar el trabajo conjunto para garantizar el 
derecho al agua y medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras de infraestructura 
para garantizar suministro de agua de calidad para el pueblo yaqui. 
Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de los 
proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en el marco 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del acueducto yaqui, desde 
la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud aproximada de 158 kilómetros. 
Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al agua para uso doméstico en los ocho 
pueblos yaquis integrados por 52 comunidades. 
Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto de 
creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el mes de 
febrero. Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos 
acuíferos – que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el 
compromiso de las dependencias federales incluye profundizar los estudios para 
conocer la situación del afluente que actualmente se encuentra seco, ye encontrar 
soluciones con la participación de las autoridades tradicionales. 
Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, destacó la importancia 
de atender la problemática que padecen los pueblos yaquis y la necesidad de adoptar 
medidas para garantizar el acceso al líquido vital, tanto para el consumo humano como 
para la agricultura. En la reunión participaron representantes de las secretarías del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del Agua 
(IMTA); Procuraduría Agraria (PA). 
Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 
secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis. 
(https://reflexion24informativo.com.mx/construccion-de-acueducto-garantizara-agua-
suficiente-y-de-calidad-para-el-pueblo-yaqui/ 
Información también disponible: 
 

- Construirán acueducto para llevar agua a yaquis (El Imparcial, Redacción, 

p. web). 
Viernes 22 enero 2021 
Sonora. - Después de que en noviembre y diciembre de 2020 conciliaron  acuerdos 
entre autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia 
para el Pueblo Yaqui, este viernes se determinó continuar el trabajo conjunto para 
garantizar el derecho al agua y medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras de  
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infraestructura para el suministro de agua de calidad para el pueblo yaqui, informaron 
autoridades federales en un comunicado. 
Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de los 
proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en el marco 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del acueducto yaqui, desde  
la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud aproximada de 158 kilómetros. 
Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al agua para uso doméstico en los ocho 
pueblos yaquis integrados por 52 comunidades. 
Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto de 
creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el mes de 
febrero. 
Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos acuíferos 
–que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el compromiso de las 
dependencias federales incluye profundizar los estudios para conocer la situación del 
afluente que actualmente se encuentra seco, ye encontrar soluciones con la 
participación de las autoridades tradicionales. 
Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, destacó la importancia 
de atender la problemática que padecen los pueblos yaquis y la necesidad de adoptar 
medidas para garantizar el acceso al líquido vital, tanto para el consumo humano como 
para la agricultura. 
En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del Agua (IMTA); 
Procuraduría Agraria (PA). 
Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 
secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis 
https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Construiran-acueducto-para-llevar-agua-a-
yaquis-20210122-0038.html 
 

- Construcción de acueducto garantizará agua suficiente y de calidad 
para el pueblo yaqui (Rosy Ramales, Redacción, p. web). 

Viernes 22 enero 2021 
Sonora. - Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos entre 
autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia para el 
Pueblo Yaqui, este día se determinó continuar el trabajo conjunto para garantizar el 
derecho al agua y medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras de infraestructura 
para garantizar suministro de agua de calidad para el pueblo yaqui.  
Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de los 
proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en el marco 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del acueducto yaqui, desde 
la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud aproximada de 158 kilómetros. 
Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al agua para uso doméstico en los ocho 
pueblos yaquis integrados por 52 comunidades.  
Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto de 
creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el mes de 
febrero.  
 
 

https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Construiran-acueducto-para-llevar-agua-a-yaquis-20210122-0038.html
https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Construiran-acueducto-para-llevar-agua-a-yaquis-20210122-0038.html
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Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos acuíferos 
–que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el compromiso de las 
dependencias federales incluye profundizar los estudios para conocer la situación del 
afluente que actualmente se encuentra seco, ye encontrar soluciones con la 
participación de las autoridades tradicionales.  
Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, destacó la importancia 
de atender la problemática que padecen los pueblos yaquis y la necesidad de adoptar 
medidas para garantizar el acceso al líquido vital, tanto para el consumo humano como 
para la agricultura. 
En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del Agua (IMTA); 
Procuraduría Agraria (PA).  
Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 
secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis. 
https://rosyramales.com/construccion-de-acueducto-garantizara-agua-suficiente-y-de-
calidad-para-el-pueblo-yaqui/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Afinan proyecto de Parque Biocultural (Diario del Yaqui, Yamileth Hernández, p. web). 
Domingo 24 enero 2021 
Trabaja el Ayuntamiento de Hermosillo para concretar proyecto-plan del Parque 
Biocultural en el Cerro de la Campana de Hermosillo, obra que será de Sedatu. 
Célida López Cárdenas, presidenta municipal de Hermosillo, recordó que el 19 de enero 
pasado se confirmó el equipo de trabajo que realizará la propuesta del parque ante el 
Gobierno Federal y es ya un hecho en la capital sonorense. 
"Esta inversión que hará del Gobierno Federal será lo que merecen los hermosillenses, 
por lo que nos comprometimos con el Secretario de Sedatu, Román Meyer Falcón, para 
ponto hacerle llegar una propuesta integral. 
"Les agradezco mucho a los ciudadanos que están preocupados por revisar a 
conciencia y de manera muy técnica el proyecto ejecutivo que nosotros hemos venido 
aspirando a tener, debe de ser un proyecto incluyente y esto es algo que merecemos 
todos, hay mesas de trabajo donde está la sociedad civil, ambientalistas, ingeniero, 
arquitectos, funcionarios de Implan y de Cidue", destacó. 
(https://diariodelyaqui.mx/sonora/afinan-proyecto-de-parque-biocultural/42929) 
 

Vecinos en contra de construcción del Tren Maya en La Plancha, Mérida 
(Por Esto Noticias, Guillermo castillo, p. web). 
Domingo 24 enero 2021 
Ante la falta de claridad, los vecinos del rumbo de La Plancha no están de acuerdo con 
el proyecto para que el Tren Maya llegue a esa zona de la ciudad, donde operaba la 
antigua estación ferroviaria, manifestó su representante, Félix Villanueva. 
 
 
 

https://rosyramales.com/construccion-de-acueducto-garantizara-agua-suficiente-y-de-calidad-para-el-pueblo-yaqui/
https://rosyramales.com/construccion-de-acueducto-garantizara-agua-suficiente-y-de-calidad-para-el-pueblo-yaqui/
https://diariodelyaqui.mx/sonora/afinan-proyecto-de-parque-biocultural/42929
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“Desde luego no nos han informado oficialmente de nada, Jiménez Pons -director del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur)-, en diciembre dijo que el Tren Maya 
sería subterráneo, pero hace como 10-15 días rectificó y anunció que será elevado”, 
comentó. 
Indicó que mientras no se presente de manera formal el proyecto ejecutivo, en el que 
les expliquen de forma clara la instalación del Tren Maya o de sus estructuras en La 
Plancha, no podrán emitir un juicio acerca del tema. 
Consideró que el proyecto del Tren Maya, que ahora se ha prospectado para que se 
construya elevado -a 9 metros de suelo-, tendrá efectos negativos para el entorno, 
similares a que si se hubiese decidido hacerlo subterráneo. 
Indicó que, pese a que ya no será subterráneo, las bases en las que se asentarán las 
estructuras, que a su vez sostendrán el tren, necesitarán estar arraigadas a la tierra 
“casi tocando el manto freático”. 
Externo que se ha prospectado que la obra termine en La Plancha, así como escaleras 
para ascenso y descenso de los pasajeros, pero consideró que de esa forma se estaría 
modificando el entorno, “algo a lo que los colonos no están acostumbrados”. 
Félix Villanueva destacó que los vecinos están en desacuerdo en que una estación del 
Tren Maya llegue a La Plancha, pero reiteró que ven positivo que las oficinas 
corporativas de Fonatur se dispongan en el lugar. Asimismo, opinó que sería una mejor 
idea disponer de una estación para el descenso de los pasajeros en el Periférico, al 
Oriente de la capital yucateca. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/24/vecinos-en-contra-de-construccion-del-
tren-maya-en-la-plancha-merida-233634.html) 
 

Amparo contra el Tren Maya en Yucatán es un tema mediático: Fonatur (Por 

Esto Noticias, David Rico, p. web). 
Sábado 23 enero 2021 
El director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, 
dijo ayer que la dependencia no ha sido notificada de manera oficial sobre el amparo 
que obtuvieron organizaciones para la suspensión provisional de los trabajos del Tren 
Maya en Mérida, Chocholá e Izamal, aseguró que en estos municipios todavía no se 
trabaja y la resolución abarca sólo obras nuevas, pero lo que se ha estado haciendo en 
el proyecto son trabajos preliminares y de preparación de terreno en el derecho de vía 
del ferrocarril. 
Expuso que algo importante, desde su punto de vista, es que este amparo no es 
promovido en realidad por los pobladores de las localidades en cuestión, sino que los 
interpusieron organizaciones civiles que también lo han hecho para otros puntos de la 
vía. No obstante, aseguró que con la gente se ha llegado a buenos acuerdos y no hay 
inconformidades. 
“De este amparo no nos han notificado y cuando nos llegue responderemos conforme a 
derecho y ofreciendo lo que a nuestro derecho convenga”, expuso. 
El pasado jueves los colectivos KANAN Derechos Humanos y Múuch’ Xíinbal informaron 
que el Juzgado Tercero de Distrito con sede en Yucatán concedió la suspensión 
provisional del proyecto Tren Maya para que las autoridades se abstengan de realizar 
obras públicas nuevas en Mérida, Izamal y Chocholá, en tanto se decide la suspensión 
definitiva y el juicio. 
 
 
 

https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/24/vecinos-en-contra-de-construccion-del-tren-maya-en-la-plancha-merida-233634.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/24/vecinos-en-contra-de-construccion-del-tren-maya-en-la-plancha-merida-233634.html
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Explicó que, por lo que se ha difundido, este amparo sería para que no se lleven a cabo 
obras nuevas y, en este caso, en dichos municipios no se trabaja aún. 
Además, dijo que los trabajos que hasta la fecha se realizan en la zona son retirar las 
vías antiguas y la rehabilitación de una vía general de comunicación. 
“No podemos hablar entonces de obras nuevas, estamos arreglando las vías generales 
ya existentes”, expuso. “Donde tal vez se llevarían a cabo algunas obras nuevas para 
no molestar a la población es en Izamal, pero esto todavía no se hará en el corto plazo. 
Además, en este lugar hay acuerdos con la gente y en muy buenos términos”, dijo. Por 
lo anterior, reiteró que en todo caso, los trabajos que se realizan en el tramo 3 se podrían 
continuar, porque consisten en retirar las vías del tren y en rehabilitar lo ya existente. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/23/amparo-contra-el-tren-maya-en-yucatan-
es-un-tema-mediatico-fonatur-233586.html) 
 

Tren Maya arroja anomalías en las licitaciones del proyecto (Por Esto Noticias, 

Lino Sarmiento, p. web). 
Sábado 23 enero 2021 
Un total de 7 licitaciones públicas relacionadas directamente con los tramos del Tren 
Maya en Quintana Roo han sido ingresadas al sistema Compranet por parte del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). De las cuales cuatro ya han sido aceptadas 
relacionadas con las estaciones en Playa del Carmen y Tulum; mientras que otras dos, 
las de las estaciones de Felipe Carrillo Puerto y Bacalar continúan en seguimiento o 
estudio. De las que están vigentes para Quintana Roo, es decir, que aún no entran en 
la etapa de apertura de proposiciones, están la “Elaboración del proyecto ejecutivo, 
construcción de la vía férrea electrificada del Tramo 5 Norte de Cancún a Playa del 
Carmen”. También en este estatus se encuentra la licitación para la “Supervisión técnica 
y verificación de control de calidad de los trabajos para la totalidad del Tramo 5”. 
Dos licitaciones que se mantienen en estatus vigente son la “Asesoría especializada del 
modelo de negocio para el Tren Maya y la Adquisición del material rodante y sistemas 
ferroviarios para el Tren Maya”. 
De los anuncios que están en seguimiento para Quintana Roo, destacan las licitaciones 
“Proyecto de convocatoria para la supervisión técnica y verificación de control de los 
Tramos 5 Sur y 5 Norte”. 
En este estatus de seguimiento se encuentra la “Elaboración del proyecto ejecutivo de 
construcción de la vía férrea del tramo 5 sur”; así como tres licitaciones para los trabajos 
de reubicación de árboles y manejo de un vivero en la carretera 307 Cancún-Tulum. 
Otra licitación que ya fue concluida se refiere la “Adquisición de rieles para el Tramo 5”, 
la cual fue una de las que más  inversión requirió, para suministrar 29 mil 472 toneladas 
de rieles por 805 millones 158 mil 283 pesos. 
(https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/1/23/tren-maya-arroja-anomalias-en-las-
licitaciones-del-proyecto-233550.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Llamada AMLO-Putin, la oportunidad de la Unión 

Euroasiática 

 

Domingo 24 enero 2021 / Redacción 

Ciudad de México. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 

dialogará el día de hoy por teléfono con su homólogo ruso sobre la relación entre 

los dos países y el suministro de vacunas, en medio de un repunte de casos y 

muertes asociadas al Covid-19. 

La llamada entre el mandatario mexicano y Vladimir Putin está prevista a las 

08:00 horas, informó el domingo el canciller Marcelo Ebrard, a través de su 

cuenta de Twitter. 

"Se abordará el futuro de la relación bilateral así como el suministro de vacunas 

rusas a México", publicó. 

El martes, el gobierno mexicano dijo que una vez aprobada la vacuna rusa 

Sputnik V esperan administrar 7.4 millones de dosis hasta finales de marzo. 

Entre el contenido del futuro de la relación debería estar la integración de México 

a la Unión Euroasiática y América Latina (UEEA) comenta la investigadora Ana 

Teresa Gutiérrez del Cid. 

Los tres países aliados de México en la Alianza para el Pacífico: Chile, Perú y 

Colombia, ya han firmado un acuerdo de entendimiento para vincularse con la 

Unión Euroasiática y América Latina. 
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La UEEA es una organización supranacional del espacio económico de Eurasia, 

constituido por Armenia, Bielorrusia, Kazajistán y Kirguistán, entre otros países. 

El 24 de mayo del 2018, la Secretaría Permanente del Sistema Económico 

Latinoamericano y del Caribe (SELA) y el Ministerio de Integración y 

Macroeconomía de la Unión Económica Euroasiática firmaron un memorándum 

de entendimiento, con el fin de promover la cooperación interinstitucional entre 

ambas regiones. 

Para la investigadora de la UAM Xochimilco, para el gobierno mexicano 

“representa una enorme oportunidad en cuanto a la diversificación comercial, 

sobre todo en ampliar su enfoque geopolítico, tan necesario después de lo 

ocurrido con la presencia de Trump en la Casa Blanca”. 
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Es indispensable la participación del Ejército y la 

Marina en seguridad: AMLO 

 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

Al inaugurar un nuevo cuartel de la Guardia Nacional en el municipio Soledad de 

Graciano Sánchez, en San Luis Potosí, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador calificó de indispensable la participación del Ejército y la Marina en 

seguridad pública para garantizar la paz, sobre todo en una entidad que enfrenta 

dificultades y violencia por su ubicación estratégica, y lamentó que aún se 

registren enfrentamientos con pérdida de vidas humanas, aunque afirmó que ya 

se están sintiendo los cambios y la estrategia tiene que dar resultados. 

La reivindicación presidencial de la participación castrense en esas tareas fue 

más allá, al censurar la condición en la que se encontraban: Fíjense qué 

despropósito, qué falta de sensibilidad. Si el Ejército y la Marina son instituciones 

fundamentales del Estado y tienen una tradición de protección al pueblo, a la 

soberanía, son profesionales, tienen disciplina y además recursos. Sólo 

tengamos presente que la Secretaría de la Defensa y la Secretaría de Marina 

construyen sus equipos, ya que tienen fábricas, desde armamento hasta las de 

ropa. 

Minutos antes, el gobernador Juan Manuel Carreras consideró que son tiempos 

en los que la delincuencia organizada representa una amenaza para toda la 

sociedad. Por eso pidió a López Obrador que ojalá nos pueda apoyar con una 

mayor presencia de efectivos de la Guardia Nacional en nuestro estado.  
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En su oportunidad, la secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez –

oriunda de esta entidad–, destacó que la coordinación interinstitucional y entre 

los diversos niveles de gobierno que se efectúa diariamente es la directriz en la 

estrategia nacional de seguridad para definir acciones a nivel regional. 

Que decidan colegiadamente con base en un diagnóstico real y local las 

actividades a seguir, qué hacer en cada zona, dónde poner vigilancia, dónde 

aumentar la presencia de patrullas, qué delitos requieren mayor investigación o 

labor de inteligencia, todo con el único propósito de evitar que la sociedad sufra 

asaltos, secuestros, robos o extorsiones. 

La funcionaria convocó a la colaboración social para desalentar el consumo de 

drogas, porque además del daño en la salud de los jóvenes, “cuando una 

persona consume un polvo, una tacha o solvente, en ese momento hace que el 

crimen organizado obtenga recursos”. 

A dos años de creada la Guardia Nacional, el Presidente afirmó que ya cuenta 

con 100 mil efectivos desplegados en gran parte del país, con el recordatorio de 

que la desaparecida Policía Federal alcanzó, en su mejor momento, 40 mil 

integrantes. Su despliegue, dijo, se complementa con la incorporación de las 

fuerzas armadas, Ejército y Marina para reforzar las tareas de seguridad a partir 

de la reforma constitucional aprobada. 

En 2022 se tiene previsto concluir los 266 cuarteles en cada una de las regiones 

en las que se ha subdivido el país en materia de seguridad. Hasta el momento 

se han construido 140 por parte de las fuerzas armadas. Ya saben ustedes cómo 

los mandaban a operativos a los estados y tenían que acampar, vivir en hoteles, 

en situaciones muy lamentables e indignas para los elementos que protegen al 

pueblo y que garantizan la seguridad de nuestro pueblo. 

Coincidió con Rosa Icela Rodríguez en la importancia de estar coordinados, pues 

funcionan de manera similar a las reuniones del gabinete de seguridad que 

diariamente en Palacio Nacional reciben el parte con el que se conoce cuáles 

son los estados más difíciles y dónde debemos de aplicarnos más, dar más 

atención, pero esto porque tenemos información cotidiana. Se tiene a detalle 

cuántos homicidios se cometieron en las últimas 24 horas, cuántos robos de 

vehículos, secuestros, todo lo que sucede”, también los enfrentamientos, 

muchos de ellos entre las mismas bandas”. 
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López Obrador anuncia que tiene covid-19; los 

síntomas son leves, dice 

 

Lunes 25 enero 2021 / Isabel Gonzalez y Arturo Paramo 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, dio positivo a 

covid-19. 

El jefe del Ejecutivo federal fue quien informó sobre su estado de salud ayer 

domingo por la tarde al regresar de su gira por San Luis Potosí y en la que, por 

cierto, no utilizó cubrebocas al hacer un recorrido por las instalaciones recién 

construidas de la Guardia Nacional y convivir con el gobernador del estado, Juan 

Manuel Carreras López, así como con la secretaria de Seguridad, Rosa Icela 

Rodríguez, quien apenas se recuperó de la enfermedad. 

López Obrador comunicó el acontecimiento a través de sus cuentas en redes 

sociales: “Lamento informarles que estoy contagiado de covid-19. Los síntomas 

son leves pero ya estoy en tratamiento médico. Como siempre, soy optimista. 

Saldremos adelante todos.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Me representará la doctora Olga Sánchez Cordero en las mañaneras para 

informar como lo hacemos todos los días”, destacó en el primer mensaje. 

“Yo estaré pendiente de los asuntos públicos desde Palacio Nacional. Por 

ejemplo, mañana atenderé una llamada con el presidente Vladimir Putin porque, 

independientemente de las relaciones de amistad, existe la posibilidad de que 

nos envíen la vacuna Sputnik V”, enfatizó en un segundo mensaje. 

A lo largo de la semana, ya como portador del coronavirus SARS CoV-2, López 

Obrador tuvo contacto con varios integrantes de su equipo. 

El martes se realizó una prueba de covid-19, resultando negativa, pero a partir 

del miércoles, en la rueda de prensa matutina, estuvo acompañado de Rosa Icela 

Rodríguez, secretaria de Seguridad; Luis Cresencio Sandoval, secretario de la 

Defensa; Rafael Ojeda, secretario de Marina; José Luis Rodríguez Bucio, 

comandante de la Guardia Nacional; Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, 

y Jorge Alcocer, secretario de Salud. 

El viernes, le acompañaron en la conferencia de prensa López-Gatell, Luis 

Cresencio Sandoval, Rafael Ojeda y Jorge Alcocer. 

Más tarde estuvo acompañado en Sabinas, Nuevo León, por el gobernador de 

la entidad, Jaime Rodríguez; de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero, de Rosa Icela Rodríguez, Rafael Ojeda, Luis Cresencio Sandoval y 

Rodríguez Bucio. 

Llamó por teléfono al presidente Biden desde un despacho en casa de Alfonso 

Romo, exjefe de la Oficina de la Presidencia, con quien convivió, además de 

Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, y de Lilia Rubio, traductora 

oficial. 

El sábado estuvo acompañado del gobernador Jaime Rodríguez; de Javier May, 

secretario del Bienestar, y de Ariadna Montiel, subsecretaria de Bienestar. 

Despliegan equipo para su cuidado 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador diera a conocer 

anoche que resultó positivo a covid-19, el director general de Epidemiología, 

José Luis Alomía, informó que un equipo multidisciplinario encabezado por el 

secretario de Salud, Jorge Alcocer, además de neumólogos, infectólogos, 

inmunólogos y personal médico de la Presidencia dan seguimiento a la salud del 

mandatario, quien permanece en Palacio Nacional. 

“Felizmente, el Presidente se encuentra en estos momentos estable; los signos 

y síntomas de la enfermedad son leves, es decir, en este momento él está 

expresando un covid leve; se encuentra resguardado en su domicilio y en este 

momento y desde que inició con los síntomas el equipo de médicos que se 

predestinó para una situación como ésta se encuentra ya dando atención”. 

El funcionario reconoció que, pese a que el Presidente padece de hipertensión, 

se mantiene bajo control con hábitos sanos y tratamiento cotidiano, pese a ello 

se dará un seguimiento a sus condiciones de salud. 
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Inician diputados sprint final de Legislatura 

 

Lunes 25 enero 2021 / Víctor Chavez 

Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados arrancarán esta semana 

sus reuniones plenarias virtuales, para la preparación del sprint final de la LXIV 

Legislatura, encabezada por la 4T. 

En lo que será su último periodo ordinario de sesiones –febrero-abril– antes de 

las elecciones de junio, en las que se elegirá a sus sucesores o se reelegirán 

para un nuevo trienio, el líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, aseguró 

que “será para consolidar los cimientos de la cuarta transformación”. 

Dijo que se continuará con la discusión y análisis de temas como la desaparición 

del outsourcing, las reformas a la Ley del Banco de México, la regulación de la 

cannabis, las reformas para garantizar el incremento del salario mínimo año con 

año, entre otras. 

Mier Velazco comentó que invitarán a funcionarios del gobierno encargados de 

estos asuntos, para analizar las reformas. 

En cambio, la oposición –PAN, PRI, PRD y MC– anticipó que en sus agendas de 

las plenarias destaca “la defensa de las instituciones que la 4T quiere destruir” 

y, en particular, la defensa y fortalecimiento de la autonomía del INE. 

El bloque opositor buscará la opinión de consejeros electorales, gobernadores, 

expertos académicos de México Evalúa, del CIDE, Mexicanos Contra la 

Corrupción y la Impunidad, el Banco de México, entre otros. 
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COVID, fuera de la agenda legislativa de Morena 

 

Aunque el problema principal que enfrenta el país es la pandemia del COVID-

19, la agenda legislativa de la bancada de Morena en el Senado deja de lado la 

emergencia sanitaria y sólo se centra en los pendientes legislativos para 

“afianzar la cuarta transformación”. 

Con la ausencia de secretarios de Estado, el grupo parlamentario mayoritario, 

que lidera Ricardo Monreal, realizará, de manera virtual, mañana martes su 

reunión plenaria, en la que serán los propios legisladores quienes expondrán 

cada una de las iniciativas, por espacio de 10 minutos cada una, que serán 

prioritarias de cara al periodo ordinario de sesiones que inicia el 1 de febrero. 

Dos de los principales temas que se analizarán son la reforma a la Ley del Banco 

de México en materia de captación de moneda extranjera en efectivo, el cual 

será expuesto por Alejandro Armenta, Marybel Villegas y Casimiro Méndez, y la 

reforma en materia de outsourcing, la cual será expuesta por Napoleón Gómez 

Urrutia y Martí Batres. 

Por otra parte, los senadores Cruz Pérez y Germán Martínez expondrán la 

reforma a integral al sistema de justicia; Julio Menchaca dará a conocer los 

detalles de la Ley de la Fiscalía General de la República, y Mónica Fernández 

Balboa explicará la reforma a los ordenamientos que regulan el financiamiento 

público de los partidos políticos nacionales para reducir su asignación 

presupuestal. 

Junto con Primo Dothé y Antares Vázquez, la senadora Imelda Castro hablará, 

en tanto, sobre la conclusión del trámite de la Ley de Educación Superior y la 

aprobación de las leyes secundarias de la reforma en materia educativa. 

Además, se abordarán reformas como a la Ley de Remuneraciones de 

Servidores Públicos, la creación de la Ley de Economía Circular y la Medalla 

Belisario Domínguez. 

os de los principales temas que se analizarán son la reforma a la Ley del Banco 

de México en materia de captación de moneda extranjera en efectivo, el cual 

será expuesto por Alejandro Armenta, Marybel Villegas y Casimiro Méndez, y la 

reforma en materia de outsourcing, la cual será expuesta por Napoleón Gómez 

Urrutia y Martí Batres. 

Por otra parte, los senadores Cruz Pérez y Germán Martínez expondrán la 

reforma a integral al sistema de justicia; Julio Menchaca dará a conocer los 

detalles de la Ley de la Fiscalía General de la República, y Mónica Fernández 

Balboa explicará la reforma a los ordenamientos que regulan el financiamiento 

público de los partidos políticos nacionales para reducir su asignación 

presupuestal. 

Junto con Primo Dothé y Antares Vázquez, la senadora Imelda Castro hablará, 

en tanto, sobre la conclusión del trámite de la Ley de Educación Superior y la 

aprobación de las leyes secundarias de la reforma en materia educativa. 
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Además, se abordarán reformas como a la Ley de Remuneraciones de 

Servidores Públicos, la creación de la Ley de Economía Circular y la Medalla 

Belisario Domínguez. Con infiormación de Eduardo Ortega. 
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Aliancistas: llega tarde luz verde para comprar 

dosis 

 

Domingo 24 enero 2021 / Horacio Jiménez 

Los gobernadores integrantes de la Alianza Federalista aseguraron que la 

autorización para comprar vacunas llega tarde y dijeron que, sin crear falsas 

expectativas, trabajarán junto a la sociedad para lograrlo. 

A través de mensajes en su cuenta de Twitter, los mandatarios federalistas 

dijeron que su fortaleza es resistir y harán todo lo que está en sus manos para 

cumplir el objetivo. 

“La autorización para sumarse al esfuerzo de conseguir oportunamente vacunas 

llega tarde. Sin crear falsas expectativas trabajaremos gobiernos y sociedad para 

lograrlo. 

“Nuestra fortaleza es resistir y haremos todo lo que esté en nuestras manos para 

cumplir el objetivo”, postearon los gobernadores aliancistas. 
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En un segundo mensaje, los gobernadores insistieron en que sea el Consejo 

Nacional de Salud quien coordine la estrategia de vacunación. 

Agregaron que su experiencia, conocimiento de las regiones y constitucionalidad 

ha traído salud y bienestar a México. 

“En la #AF insistimos en que sea el Consejo Nacional de Salud quien coordine 

la estrategia de vacunación, pues su amplia experiencia, conocimiento de las 

regiones y constitucionalidad ha traído salud y bienestar a México por décadas”, 

escribieron. 

Este sábado EL UNIVERSAL publicó que un mes y medio después de que 

algunos gobernadores solicitaron al gobierno federal que les permitiera comprar 

vacunas contra el Covid-19, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

autorizó que la iniciativa privada y los gobiernos locales pudieran adquirir las 

dosis 

Sin embargo, los mandatarios integrantes de la Alianza Federalista y de la 

Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) aceptaron que llegan 

tarde a la puja por los fármacos y calificaron esta medida como engañosa, 

porque será muy difícil conseguir vacunas, y adelantan que les han dicho que si 

hay será a finales de este año o a principios de 2022. 

Después de que este viernes en su conferencia mañanera el Presidente instruyó 

a la Secretaría de Salud para que cualquier gobierno o empresa privada pueda 

comprar el fármaco, los gobernadores adelantaron que le toman la palabra a 

López Obrador y buscarán alianzas con la iniciativa privada para adquirir las 

dosis, pero precisaron se tiene que cuidar que no se genere una falsa 

expectativa, porque la tardanza en esta decisión dificultará conseguir las dosis 

necesarias. 
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Olga Sánchez Cordero representará a López 

Obrador 

 

Domingo 24 enero 2021 / Maritza Pérez y Jorge Monroy 

“Le deseo pronta recuperación, señor presidente, y, por supuesto, de acuerdo a 

su instrucción, atenderemos las conferencias matutinas para seguir informando 

a los mexicanos con responsabilidad y compromiso”, informó la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, al asumir esta misma noche el 

compromiso de sustituir al Presidente en las conferencias matutinas mientras el 

mandatario se recupera de Covid-19. 

Esta tarde, el presidente López Obrador informó a través de su cuenta de Twitter 

que dio positivo a la nueva enfermedad de coronavirus, un padecimiento 

respiratorio altamente contagioso y que en México ha provocado la muerte de 

149,614 ciudadanos y ha sumado un total de 1 millón 763,219 contagios. 

“Lamento informarles que estoy contagiado de Covid-19. Los síntomas son 

leves, pero ya estoy en tratamiento médico. Como siempre, soy optimista. 

Saldremos adelante todos. Me representará la Dra. Olga Sánchez Cordero en 

las mañaneras para informar como lo hacemos todos los días”, dijo el presidente. 

Por la mañana de este domingo, López Obrador inauguró en San Luis Potosí las 

instalaciones de la Guardia Nacional, como parte de su siempre abultada agenda 

y que en la reciente semana lo llevó a estar en contacto con sus secretarios de 

Estado, dos gobernadores, alcaldes y distintos subsecretarios. 
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Esta mañana en San Luis Potosí el presidente estuvo acompañado del 

comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio, y de los secretarios 

de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; de la Defensa 

Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y de la Marina, Rafael Ojeda Durán. 

Cresencio Sandoval y Ojeda Durán ya padecieron Covid-19. 

En la inauguración de esta mañana, al presidente López Obrador se le observó 

con buen semblante. Al término de su discurso, el gobernador de San Luis 

Potosí, Juan Manuel Carreras, quien era el único que portaba cubrebocas, 

empuñó el brazo para felicitar al mandatario, quien le respondió con un toque 

con el brazo. 

El presidente cortó el listón de las instalaciones de la Guardia Nacional en 

Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí, y posteriormente, las Fuerzas 

Armadas rindieron honores al mandatario. López Obrador realizó un recorrido en 

las instalaciones y más tarde regresó a la Ciudad de México. 

La Presidencia de la República no ha informado si el Presidente regresó por 

tierra a la capital del país o si lo hizo en un vuelo comercial, o bien, en un avión 

del gobierno federal. 

El artículo 85º de la Constitución mexicana establece que cuando el presidente 

solicite licencia para separarse del cargo, hasta por 60 días naturales, la persona 

que encabece la Secretaría de Gobernación asumirá provisionalmente la 

titularidad del Poder Ejecutivo. Esto, por supuesto, necesita el aval del Congreso 

de la Unión. 

Si la falta de temporal se convierte en absoluta, en tanto el Congreso nombre al 

presidente interino o sustituto, lo que deberá ocurrir en un término no mayor a 60 

días, la persona que encabece la Secretaría de Gobernación asumirá 

provisionalmente la titularidad del Poder Ejecutivo. 

Quien ocupe provisionalmente la Presidencia no podrá remover o designar a los 

secretarios de Estado sin autorización previa de la Cámara de Senadores. 
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Medidas del INE impiden ser candidato a quien 

ha ejercido violencia de género: Senado 

Lunes 25 enero 2021 / Víctor Ballinas 

El Instituto Belisario Domínguez, del Senado, informó que los lineamientos en 

contra de la violencia política contra las mujeres en razón de género aprobados 

por el INE el 28 de octubre de 2020, constituyen un instrumento jurídico para 

garantizar que las personas condenadas por los delitos de violencia política, 

violencia familiar, violencia sexual o por incumplimiento de obligaciones 

alimentarias no puedan acceder a un cargo de elección popular, al no tener un 

modo honesto de vivir y, por tanto, no tener las cualidades que se requieren para 

ocupar espacios de decisión que inciden en la vida de la población. 

La investigadora Lorena Vázquez Correa destaca en su trabajo No más personas 

agresoras de mujeres en el poder: lineamientos del INE contra la violencia de 

género en el proceso electoral 2020-2021, que entre esos lineamientos se 

encuentra la obligación de los partidos políticos de verificar que los aspirantes 

no se encuentren en el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia 

de Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género, previo al registro 

de candidaturas. 

Refiere, asimismo, que otra disposición relevante es la que exige a los partidos 

que cada persona aspirante a una candidatura firme un formato en el que declare 

que no ha sido condenada por actos de violencia familiar o doméstica, delitos 

sexuales o por incumplir con sus obligaciones alimentarias, en lo que se conoce 

como la 3 de 3 contra la violencia política de género. 
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Exportaciones mexicanas rebotarían 25% en 

2021: Cepal 

 

Lunes 25 enero 2021 / Leticia Hernández y Héctor Usla 

Las exportaciones en México podrían repuntar hasta 25 por ciento durante 2021, 

luego de una caída estimada de 13 por ciento en 2020 y a un ritmo más acelerado 

que el promedio de la región de América Latina, donde se estima repunten entre 

10 y 15 por ciento, apoyadas en la estimada recuperación de Estados Unidos y 

el despliegue eficaz de la vacuna, dijo Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la 

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). 

“Esto, considerando un mejor ambiente macroeconómico, con la cautela que 

deben usarse estas cifras, suponiendo la recuperación de Estados Unidos, que 

haya verdaderamente un impulso a las cadenas de valor entre México, Estados 

Unidos y Canadá y desde luego, la vacuna”, señaló en la presentación del 

informe anual “Perspectivas del Comercio Internacional de América Latina y el 

Caribe 2020”, desde Santiago, Chile. 

La Cepal estima que en 2020 el valor de las exportaciones mexicanas cayó 13 

por ciento, por una combinación de menor volumen y precios, en tanto que las 

importaciones se contrajeron 18 por ciento, cifras alineadas a la región, que 

mostró reducciones de 13 y 20 por ciento en las exportaciones e importaciones, 

respectivamente. 
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Ser socio comercial de Estados Unidos abre un escenario favorable para el 

comercio internacional de México, y con el cambio de administración en ese país 

se estima que la relación se incremente en el marco del T-MEC, expuso, y 

reconoció que el Partido Demócrata en el Congreso de Estados Unidos, pondrá 

especial interés en las cláusulas laborales y medioambientales, lo que podría 

ejercer presión en México. 

“No se avizora un cambio de reglas, es de esperar que no haya un cambio brusco 

en las relaciones comerciales de ambos países. Creo que México ha avanzado 

mucho en materia laboral, quizá tendrá que mirar con mayor precisión el tema 

ambiental, pero hay una relación importante entre ambos países que permitirá 

resolver a través del diálogo y no necesariamente por sanciones o aranceles”, 

dijo Bárcena. 

 

Recuperación de EU pesará más 

 

Por otra parte, expertos opinan que el plan de reactivación que la Secretaría de 

Economía presentó la semana pasada no será suficiente para sacar al país de 

la crisis, por lo que la esperanza de recuperación económica recaerá en la 

fortaleza que muestre Estados Unidos. 

Alejandrina Barajas, investigadora del Centro de Investigación Económica del 

Noroeste, de CETYS Universidad, destacó que el segundo paquete de estímulos 

económicos de 1.9 billones de dólares que inyectará la administración de Joe 

Biden a la economía estadounidense beneficiará indirectamente a México. 

“En este ambicioso programa las familias estadounidenses se verán 

beneficiadas con un apoyo de 2 mil dólares, más 400 semanales para quienes 

hayan solicitado ayuda por desempleo, estos estímulos beneficiaran a los 

mexicanos a través del envío de remesas y por la sincronización que tienen las 

actividades económicas mexicanas y estadounidenses”, explicó. 

En tanto, Jesús Garza, profesor de EGADE Business School, del Tec de 

Monterrey, señaló que un muy buen año que se prevé en EU también podría 

beneficiar a la inversión en suelo mexicano, indicador que ha palidecido durante 

los últimos 21 meses. 

“No podemos depender de las exportaciones para crecer, que bueno que 

tenemos un sector manufacturero ligado a EU, pero necesitamos pensar en 

reactivar la inversión, es lo único que puede brindarnos un incremento en la 

capacidad productiva del país, así a largo plazo, podríamos crecer a tasas más 

altas, pero si la inversión cae eso impacta en la pobreza”, indicó. 

Para poder captar más inversión, el experto señaló que se necesitan reglas 

claras, por lo que el Gobierno debe dejar de abonar incertidumbre a la entrada 

de nuevos capitales, sobre todo en energía. 
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Para Valeria Moy, directora general del Instituto Mexicano para la Competitividad 

(IMCO), el plan de reactivación económica propuesto por Tatiana Clouthier, 

secretaria de Economía, es una lista de buenos deseos e intenciones. 

“Para que haya un plan tienen que haber métricas, saber de dónde saldrán los 

recursos para llevarlo a cabo, y lo que vimos no es eso, para dinamizar el 

mercado interno lo único que funciona es el incremento del ingreso en las 

personas, y eso es difícil que se dé en un decreto o en un plan”, indicó. 

Agregó que otorgar 60 mil créditos no es un proyecto ambicioso y que solo es un 

anexo al programa que se vio durante el año pasado, en el que se entregaron 

más de un millón de créditos de 25 mil pesos, “no podemos reactivar la actividad 

económica con un microprograma”. 
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Indispensables, órganos autónomos: Inai 

 

Lunes 25 enero 2021 / Susana Zavala 

Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), 

señaló que las instituciones autónomas son un componente central del diseño 

democrático mexicano que ha renovado la relación entre las autoridades y los 

ciudadanos. 

Esto, al participar en el informe anual de actividades del Instituto Zacatecano de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Izai), 

donde Ibarra Cadena subrayó: “Estoy segura de que con la disposición y 

colaboración de los integrantes del SNT lograremos un intercambio que nos 

permita establecer directrices conjuntas para mejorar la tutela de los derechos 

de acceso a la información y la protección de datos personales”. 
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El comisionado Oscar Guerra Ford resaltó la colaboración del Izai en el 

desarrollo del buscador y los buscadores temáticos de la Plataforma Nacional de 

Transparencia (PNT), herramientas que han sido un éxito, pues permiten 

encontrar de manera sencilla información pública relevante, esto gracias al 

cumplimiento de los sujetos obligados, y citó como ejemplo a Zacatecas que 

cuenta con 41 millones de registros en el Sistema de Portales de Obligaciones 

de Transparencia (Sipot). 

Norma Julieta del Río Venegas, comisionada del Inai y expresidenta del Izai, 

recordó que durante su gestión a la cabeza del órgano garante local enfrentó la 

batalla para lograr la autonomía de ese instituto, una conquista que no se debe 

arrebatar. 

El comisionado Francisco Javier Acuña Llamas destacó que el Inai ha favorecido 

la transparencia y la verdad, trabajando para garantizar el derecho de acceso a 

la información, particularmente en momentos cuando la información pública 

resulta sumamente relevante para la población, como en la emergencia sanitaria 

por el Covid-19. 

“Conviene una reflexión al seno de una universidad, que nos inviten los 

comisionados del Izai y que en otros lugares se organice un debate 

correspondiente para poner al nivel de las ciencias sociales, la politología, 

ciencia política y el derecho, el papel de los órganos autónomos”, destacó. 

El actual comisionado presidente del IZAI, Samuel Montoya Álvarez, dijo que en 

2020 el Covid trajo nuevos retos que dieron oportunidad para revisar, 

implementar y mejorar la labor del instituto, superando los resultados obtenidos 

en 2019. 
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Plan de reactivación, estrategia de buenos 

deseos, opina el CEESP 

 

Domingo 24 enero 2021 / Lilia González 

El plan de reactivación económica dado a conocer por la Secretaría de Economía 

es “simplemente la intensión de trabajar” con diversos sectores, pero cuenta con 

temas que contradicen la política del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

como son los estímulos fiscales, por tanto, el programa es una estrategia de 

buenos deseos, sostuvo el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP). 

El organismo aglutinado en el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) refirió 

que la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier señaló que, en busca del 

incremento del valor agregado local, habrá que trabajar con la Secretaría de 

Hacienda para “lograr estímulos fiscales”. Sin embargo, en este tema la posición 

del Ejecutivo parece ser contraria. 

A través de su Análisis Económico semanal, el CEESP calificó al programa de la 

Secretaría de Economía “como un primer paso, pero se queda corto por ahora”. 

Por tanto, los analistas del sector empresarial consideraron que se requieren de 

acciones de política económica más profundas para estos tiempos difíciles. “Se 

requiere una acción más amplia, con la participación de otras dependencias y de 

los sectores social y privado, a fin de romper la inercia de la pandemia y 

dinamizar la actividad económica”. 
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El CEESP pugnó a las autoridades federales a que haya mensajes claros de la 

intención, de parte de todo el gobierno federal, por implementar medidas 

eficientes de apoyo a las empresas, que “sin dádivas ni condonaciones”, pueda 

llevar a la generación de empleo, a los ingresos de los hogares y a la salud. Ello, 

además de recuperar cuanto antes la confianza de los inversionistas. 

“Aún es tiempo de cambiar el rumbo en favor de la economía y de las únicas 

fuentes de bienestar social duradero y sostenible”, se pronunció el organismo de 

CCE. 

Alertó que la recuperación en “V” que algunos anticipaban, parece haberse 

detenido a finales del año pasado, incluso —sostiene— hay señales de que es 

probable que la recuperación se dará en forma de “W”, aunque con la parte 

derecha mucho más prolongada. 

Es probable de que se presente un nuevo estancamiento antes de que se logre 

una recuperación sostenida, aunque sea a niveles muy bajos de crecimiento. El 

declive de la actividad productiva que comenzó desde 2019 y que se recrudeció 

gravemente el año pasado, se ha añadido un rebrote, o más bien una aceleración 

en el número de contagios por Covid-19, que ha obligado a ampliar medidas de 

confinamiento —el semáforo rojo— en diversas entidades. 

Los analistas del CEESP afirmaron que es de esperarse que con los semáforos 

rojos y la ausencia, hasta ahora, de políticas públicas que protejan a las 

empresas y al empleo, así como a los hogares, de los efectos de la emergencia 

sanitaria, “el dinamismo de la economía será menor al que se contemplaba hace 

sólo algunas semanas”. 
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Por seguridad, reanuda hoy sólo con 10 trenes la 

línea 1 del Metro 

 

Lunes 25 enero 2021 / Alejandro Cruz Flores 

La línea 1 del Metro, que va de Pantitlán a Observatorio, reanuda hoy el servicio 

con 10 trenes por motivos de seguridad, señaló la jefa de Gobierno de la Ciudad 

de México, Claudia Sheinbaum Pardo, tras más de dos semanas suspendido por 

el incendio en el complejo de la calle Delicias, en el Centro, que dejó saldo de 

una persona muerta y la suspensión de otras cinco de las 12 líneas de ese 

sistema de transporte. 

Quedan pendientes por reabrir las líneas 2, que va de Cuatro Caminos a 

Tasqueña, y la 3, de Indios Verdes a Universidad, lo cual se prevé ocurra el 

primero y el 8 de febrero próximos, respectivamente. 

La titular del Ejecutivo local informó que poco a poco se irán incorporando más 

trenes al servicio de la línea 1, que en medio de la pandemia de Covid-19 

transporta diariamente a 740 mil 994 pasajeros. 

Asimismo, dijo, se aplicará un operativo con más de 2 mil personas, tanto dentro 

como afuera de las estaciones de esa ruta, con el propósito de evitar 

aglomeraciones; además, se mantendrá el transporte público emergente, el cual 

se reforzará en las estaciones de transbordo San Lázaro, Pino Suárez y 

Balderas. 
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Tras realizar un recorrido por el puesto central de control de la línea 1, 

Sheinbaum enfatizó que operará con un sistema de telemetría que permite tener 

la ubicación de los trenes en tiempo real vía digital, lo que dará mayor seguridad 

en su funcionamiento. 

Aún así, el servicio comenzará con 10 trenes y paulatinamente se irán 

incorporando más convoyes hasta llegar a los poco más de 30 que habitualmente 

dan servicio en esa ruta. 

Se inicia con 10 trenes por razones de seguridad y va a ir incrementándose poco 

a poco para tener el número de trenes completo. Al mismo tiempo se trabaja de 

manera integral para echar a andar la línea 3 y después la 2. 

En su videoconferencia, la mandataria hizo un reconocimiento a los trabajadores 

del Metro y de la Comisión Federal de Electricidad, quienes colaboraron para 

reanudar el servicio, al tiempo que, insistió, se sigue laborando en la 

modernización de ese sistema de transporte. 

 

Continúa el servicio de transporte emergente 

 

El secretario de Movilidad, Andrés Lajous Loaeza, señaló que a partir de hoy se 

refuerza el apoyo de la Red de Movilidad Integrada a los usuarios del Metro, para 

lo cual se realizarán seis ajustes por la reapertura de la línea 1. 

Las acciones incluyen la instalación de señalizaciones en San Lázaro sobre 

dónde pueden abordar las unidades, el reordenamiento en Pino Suárez y la 

habilitación de Salto del Agua como estación de transbordo de la línea 2, en 

dirección a Cuatro Caminos. 

Se incluirán dos rutas de servicio de Balderas a Indios Verdes y de Pino Suárez 

a Cuatro Caminos; se redistribuirán unidades para atender a los usuarios de la 

primera estación y de Pino Suárez, y la transferencia de 50 por ciento de 

unidades que hasta ayer operaban en la línea 1 a las 2 y 3. 

En el caso de San Lázaro, explicó el funcionario, se hará un llamado a los 

usuarios de la línea B, que va de Ciudad Azteca a Buenavista, para que en sus 

trayectos al centro de la ciudad utilicen como conexión la estación Garibaldi, así 

como que los de la línea 1 transborden en Salto del Agua para ir a Ciudad Azteca. 
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Estados Unidos presionará en temas de 

seguridad 

 

Domingo 24 enero 2021 / Fausto Pretelin Muñoz de Cote 

Ciudad de México. Entra a Estados Unidos un Gobierno profesional, institucional 

y con una gran trayectoria y experiencia de cada uno de sus integrantes, 

comenta Susana Chacón, internacionalista especializada en la relación bilateral, 

y formula la siguiente pregunta: “¿Quiero saber quién va a ser la contra parte en 

México, porque no nada más es cancillería, donde no tenemos una subsecretaría 

para América del Norte que es importantísimo que en este momento se retome, 

también debe de haber expertos para América del Norte en la Secretaría del 

Trabajo, Energía, Medio Ambiente, Economía y Hacienda". Y sentencia: “no 

puede haber improvisados porque aquí parece ser que la institucionalidad de los 

puestos no importa, es más importante la lealtad ciega al presidente”. 

Susana Chacón ha sido académica en varias universidades y editora de la 

edición en español de la revista Foreign Policy. Sobre la llamada telefónica entre 

los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador, comenta  que fue un 

“acierto porque a pesar de los mensajes contrarios que había mandado 

recientemente el presidente mexicano”, ocurrió la interacción entre los dos. 

Para el presidente Biden “la relación con México es un tema sustancial”, dice 

Susana Chacón. 
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Sobre el contenido de la llamada, Chacón comenta que los presidentes 

“centraron básicamente la atención exclusivamente al tema de migración y el 

tema de los apoyos que dará Biden para el desarrollo de Centroamérica para 

evitar que vengan más caravanas”. Indica que la ocasión de la llamada era para 

que se hubieran tocado otros temas, pero “se desaprovechó”. 

Ilustra el caso de la llamada entre Biden y el primer ministro canadiense Justin 

Trudeau. “Fue una llamada muy amplia: cambio climático, relaciones bilaterales 

entre Canadá y Estados Unidos, energía, derechos humanos”. Trudeau 

aprovechó muy bien su llamada y en ella se mencionó que el mes que entra 

tendrán una segunda reunión”, expresó. 

 

Seguridad, clave 

 

Regresando al tema de la conversación con AMLO, Susana Chacón recuerda 

que “Biden, desde que preparó su campaña y sus propuestas de Gobierno, es 

muy claro en los temas que le interesan: energías limpias, el respeto a los 

derechos humanos, migración”. En este último tema, Chacón recuerda que 

Biden “está cambiando radicalmente las políticas que instrumentó Donald Trump 

y que el Gobierno de México aceptó. Vendrán presiones muy fuertes de parte de 

Biden en estos temas de la agenda”. 

A Estados Unidos le preocupa mucho, “y esto es histórico, el tema de seguridad; 

sus gobiernos han estado de acuerdo con México sí y solo sí, tienen en su 

frontera sur un país estable; las presiones pueden venir muy fuertes cuando en 

esta administración de AMLO el tema es abrazos y no balazos (...) Parece que 

México quiere echar para atrás la Iniciativa Mérida, cuando hay que pensar más 

bien en materia de seguridad cómo se puede reforzar este tema”. 

Otros de los temas que preocupan a EU: la iniciativa de la nueva ley de seguridad 

nacional donde los agentes de inteligencia tienen que entregar informes a México 

y también la propuesta de ley con la que el Banco de México recibiría flujos de 

dólares en efectivo, que puede ser un tema de lavado de dinero”, comenta. 
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Impulsa Gobierno de México un sistema 

agroalimentario justo, saludable, sustentable y 

competitivo 

 

A través del grupo Intersectorial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y 

Competitividad (GISAMAC), se trabaja para alcanzar los objetivos del presidente 

Andrés Manuel López Obrador señalados en el Plan Nacional de Desarrollo 

Viernes 22 enero 2021 / Procuraduría Agraria 

Con la finalidad de impulsar una política pública que favorezca un sistema 

agroalimentario justo, saludable, sustentable y competitivo en el campo 

mexicano, surgió el Grupo Intersectorial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente 

y Competitividad (GISAMAC), conformado por seis secretarías de Estado y con 

la participación de la Procuraduría Agraria y organismos sectorizados de cada 

dependencia. 

Lidereado el organismo por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (SEMARNAT), se trabaja dentro de un marco institucional que realiza 

las iniciativas transversales necesarias con la supervisión de cada dependencia 

o entidad federativa. 

Mediante la articulación y armonización de las políticas públicas, el GISAMAC 

busca promover una producción suficiente y sustentable de alimentos 

saludables, priorizando la producción proveniente de los productores de la 

agricultura familiar, y medianos productores, así como la protección y 

restauración de los servicios ambientales de los que depende el campo 

mexicano. 
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El objetivo principal de GISAMAC es que cada dependencia o entidad, con base 

en las atribuciones y facultades conferidas, atienda dentro de sus planes 

sectoriales las problemáticas inherentes a su sector y que los objetivos, 

estrategias y acciones de cada una se realicen de manera coordinada y 

articulada, para alcanzar lo planteado por el presidente Andrés Manuel López en 

el Plan Nacional de Desarrollo. 

El programa busca la articulación, armonización y evolución progresiva de las 

políticas públicas y la oferta programática-operativa del Ejecutivo Federal para 

que, mediante una visión sistémica e integral y en total alineación con los 

principios rectores del PND, se logren los siguientes objetivos:  

1.- Incrementar la producción nacional de productos básicos y estratégicos para 

contribuir al autoabasto campesino e indígena y a la autosuficiencia alimentaria 

nacional, con prácticas cooperativas, orientadas a la sustentabilidad, 

fomentando la producción local de semillas y otros bioinsumos. 

2.- Incentivar la eficiencia en el procesamiento, distribución y comercialización 

de los alimentos saludables, priorizando los productos provenientes de la 

pequeña y mediana agricultura, del sector social de la economía, la producción 

agroecológica y sustentable, mediante mecanismos incluyentes, justos y 

sostenibles, principalmente de organización bajo los principios y valores de la 

economía social solidaria 

3.- Mejorar el acceso físico y económico a dietas saludables y sostenibles, y 

culturalmente adecuadas de todas las personas en el territorio nacional, 

especialmente de la población con carencia por acceso a la alimentación 

4.- Contribuir en la reducción de la prevalencia de mal nutrición (sobrepeso, 

obesidad y desnutrición) mediante el fomento de hábitos de alimentación 

saludables 

 

Antecedentes 

 

La primera reunión para establecer el Grupo GISAMAC tuvo lugar el 14 de 

febrero de 2019. Allí se puso en relieve la necesidad de una política de Estado 

integral e intersectorial para lograr un sistema agroalimentario sustentable que 

garantice la seguridad alimentaria y genere entornos alimentarios saludables, 

que contrarresten la epidemia de sobrepeso y obesidad. Con este objetivo 

general se estableció el Grupo Intersectorial para la Salud, el Bienestar y el 

Sistema Agroalimentario (GISA). 

La segunda reunión tuvo lugar el 5 de julio, ya con la participación de la 

SEMARNAT, donde se mencionó la necesidad de generar un programa especial 

que diera un marco institucional en el cual se realicen las iniciativas transversales 

necesarias para lograr impulsar un sistema agroalimentario justo, saludable y 

sustentable. 
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A partir de allí, hubo varias reuniones de trabajo con el fin de comenzar con un 

diseño del Programa Especial hacia un sistema agroalimentario justo, saludable, 

sustentable y competitivo. 

El 10 de septiembre se realizó la reunión en SEMARNAT, donde el titular de la 

Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, invitó 

al doctor Víctor Manuel Toledo Manzur, ex secretario de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales, a asumir el liderazgo del Grupo. Ese día se decidió cambiar 

el nombre de GISA a “Grupo Intersectorial de Salud, Alimentación y Medio 

Ambiente” (GISAMAC). Al poco tiempo, en una nueva reunión en noviembre, se 

incorporó Economía y su nombre quedó como se lo conoce hoy GISAMAC. 

Desde entonces el Comité Ejecutivo del Grupo no ha dejado de reunirse cada 

dos meses; el 29 de enero de 2020  se presentaron los avances de todos los 

Grupos de Trabajo quienes se han reunido en varias ocasiones de manera 

independiente y cada uno tiene diferentes estados de avance en sus planes de 

trabajo. 

GISAMAC está conformado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (SEMARNAT, líder Grupo); Secretaría de Salud, (SS); Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, (SADER); Secretaría de Economía; Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social, (STPS); Secretaría de Educación Pública, (SEP); 

Secretaría de Bienestar, (BIENESTAR); Instituto Nacional de la Economía 

Social, (INAES); Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, (CONACYT); 

Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los Organismos Genéticamente 

Modificados, (CIBIOGEM); Instituto Nacional de los Pueblo Indígenas, (INPI), y 

la Procuraduría Agraria. Cabe destacar que además el GISAMAC incluye la 

participación de organismos sectorizados de cada dependencia. 
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Asesoran a invasores para no caer en engaños 

en Tizimín 

 

Domingo 24 enero 2021 / Raquel Margarita Huerta 

Yucatán. - Más de cien paracaidistas que habitan en los terrenos conocidos 

como La Invasión de Peniche, participaron en una reunión pacífica que fue 

convocada por el comisario ejidal Manuel Arceo Balam y su directiva, con el 

propósito de darles a conocer las condiciones en las que se encuentran esas 

tierras donde viven y también asesorarlos para que puedan acudir a las 

dependencias correctas y “no dejarse engañar con esos supuestos licenciados 

que sólo quieren hacer fraudes”. 

La reunión se efectuó la noche del pasado viernes en el Comisariado Ejidal, 

donde el comisario junto con su directiva y el licenciado Cristino Pech dialogaron 

con las personas que se encuentran actualmente invadiendo esos terrenos, que 

son propiedad de José Luis Peniche Bates, e invitarlos a que hagan las cosas 

correctamente y no permitan que les saquen dinero. 

Balam Arceo señaló que hay que hacer las cosas bien y que no les cueste mucho 

dinero, para eso se requiere que se forme un comité, que estará al frente de todo 

el proceso, trámites que se requieran ver en la dependencia federal, en donde 

se les brinde asesoría de forma gratuita. 
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“Quizás les cueste el viaje que harán a Mérida, Valladolid”, expresó Balam. 

Además, dijo que junto con su directiva no van a hacer algo que vaya en contra 

de las familias, que jamás van a pedir una copia de credencial de elector, acta 

de nacimiento, porque eso no les corresponde, y comentó que ya va a empezar 

la política y todos van a querer engañar. 

“Ustedes saben en qué condiciones tienen ese pedacito de tierra y nadie les 

puede decir que se quiten para dárselo a otra persona, es responsabilidad de 

ustedes cuidarlo, este terreno tiene un único dueño, se llama José Luis Peniche 

y es él quien está autorizado para sacarlos de ahí, nadie más”. 

 El comisario ejidal hizo mención de que “es lamentable que alguien venga a 

querer quitarles el poco dinero que tienen, queriéndolos engañar, por eso hay 

que hacer lo correcto, de no caer en fraudes, es por eso que los ejidatarios 

quieren apoyarlos en lo que sea necesario, las instalaciones del comisariado 

ejidal están abiertas para todos ustedes para que puedan efectuar sus reuniones 

entre los colonos, siempre y cuando haya respeto, voluntad de querer hacer las 

cosas y sobre todo que se haga con honestidad y transparencia, de no abusar 

queriendo cobrar pagos excesivos para hacer un trámite”, recalcó. 

Por su parte, el abogado Cristino Pech informó a los paracaidistas que la 

supuesta licenciada Mónica Merino no los está ayudando, que hay gente que 

llega a hacer trámite, luego se van, destacó que en el ejido de Tizimín 

actualmente están divididas todas las tierras, que hay parcelas colectivas, títulos 

de solar, reserva de crecimiento. 

“La reserva de crecimiento son tierras o propiedad del ejido, ahí sí se puede dar 

una constancia ejidal si la asamblea lo autoriza, pero cuando se trata de un 

certificado parcelario ya no es del ejido, ya no pueden decidir sobre un certificado 

parcelario. 

”Tienen que ver que las constancias que les hayan dado les pertenezcan al ejido, 

los únicos que pueden firmarles es el legítimo titular, no tienen que hacer más 

trámites que formar un comité y hablen con el titular o dueño de esta parcela que 

es José Luis Peniche Bates para poder comprárselo”. 

Recalcó que el comisariado no puede dar constancias sobre parcelas y menos 

sobre títulos de propiedad. 

“La parcela donde ustedes se encuentran invadiendo es del propietario José Luis 

Peniche Bates, mide doce hectáreas, lo que ustedes si pueden hacer es 

promover un juicio en el Tribunal Agrario, para que posiblemente se les otorgue 

una constancia de posesión, pero jamás le va a llegar su título de propiedad”. 

Señaló que lo único que van a conseguir en el Tribunal Agrario es que los 

reconozcan como legítimos posesionarios, pero no les van a entregar sus títulos, 

para eso se tiene que hacer un juicio y demostrar con testigos, documentos, 

credencial, etc. 
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Por último, dijo que “existen dependencias, en lugar de que ustedes estén 

pagando a una persona, pueden pedir asesorías y no se les va a cobrar ningún 

peso, pueden ir a la Procuraduría Agraria, que tiene abogados donde se les 

pueden hacer el juicio, pero tengan claro que no se les va a entregar el título de 

propiedad, así que no se dejen engañar”, les advirtió. 
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Habrá limpia de ejidatarios de las Palmas 

 

Domingo 24 enero 2021 / Redacción 

San Luis Potosí, Tamuín. - La Presidenta del Comisariado ejidal de las Palmas, 

Nora Elena Baez Turrubiates, denuncio públicamente la intervención de la 

empresa CEMEX al proceso interno de renovación del “comisariado ejidal”, con 

objetivo de tener directivos a modo a sus intereses. 

En entrevista con Amanecer Huasteco, expresó que efectivamente el pasado 1 

de octubre se venció el periodo del comisariado ejidal sin embargo debido a las 

restricciones de la pandemia del COVID19 se suspendieron las convocatorias y 

solo se está en espera de que COEPRIS y Procuraduría Agraria determine 

cuando y condiciones sanitarias para llevar a cabo la elección de la nueva 

directiva del ejido. 

Aunque la realidad es que la muerte de personas por el COVID19 mantiene 

alarmados a todos, en especial porque los ejidatarios vienen de otros lugares y 

hay alto riesgo de contagios, por eso sería imprudente hace convocatoria. 

Sin embargo, la Presidenta del Comisariado Ejidal, manifestó que quienes andan 

presionando, para que se haga el cambio son personas que ni derechos tienen, 

como es el caso de Magdaleno Nieto quien vendió su parcela, o el caso de 

Aurelio Rodríguez quien también vendió su parcela, quienes respaldados por el 

exgerente de CEMEX Tamuín, Rigoberto Sánchez Sánchez y empleados de 

CEMEX están presionando para apoderarse del ejido. 
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Hay otras personas del ejido que son manipuladas por CEMEX, pero hay gente 

que no está en posesión de sus parcelas y anda firmando peticiones, son, 

personas que ya vendieron sus derechos, ahora presionan para cambio de 

comisariado. 

Por ese motivo, se realizará una limpia de “ejidatarios”, porque hay personas que 

entraron como ejidatarios por meter tierras al cultivo, lo cual fue falso porque 

nunca sembraron, sino a trabajado un año seguido, ahora invaden terrenos del 

ejido, hay una incongruencia y el Registro Agrario Nacional a cometido actos de 

corrupción al meter a gentes como ejidatarios que no son, todo para beneficiar a 

CEMEX. 

Baez Turrubiates, dijo que se busca limpiar el ejido Las Palmas, de gente 

corrupta, que pisoteen los derechos de ejidatarios, como el caso de Liliana Lara, 

quien vino a gritar en una asamblea, cuando ni ejidataria es, le dono un terreno 

su papá pero no tiene porqué venir a gritarnos porque aún no es ejidataria. 

Puntualizo, que en el ejido Las Palmas, “No somos juguete de nadie, porque 

somos representantes ejidales, y nos asiste la ley”, por lo que no se permitirá 

que personas externas busquen intervenir en asuntos internos del ejido, como 

es el caso de la empresa CEMEX. 
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Faltan más de 100 mp de la indemnización del 

Tren Maya a ejidatarios 

 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

Campeche, Dzitbalché. - Ejidatarios se encuentran inconformes al descubrir un 

faltante de más de 100 mil pesos que no estarían cuadrando en la entrega de 

recursos del Tren Maya. 

En esta ocasión no se presentó el resto de la comitiva, en donde el excomisario, 

Antonio Chan May, dijo que no hubo irregularidades y su tesorero ni siquiera 

acudió. 

Mientras tanto, el comité de vigilancia señaló que llevan a cabo toda la 

documentación del pago del Tren Maya, en donde se acordó mediante la 

asamblea los descuentos. 

A pesar de esto, no se esclareció el recurso que fue recibido por parte de la 

indemnización por la venta de los gasoductos, lo que estaría generando más de 

100 mil pesos que no cuadran. 

Los ejidatarios pidieron la intervención de la Procuraduría Agraria, porque de no 

regresarles su dinero van a buscar que se aplique la ley y se pague con cárcel a 

los responsables. 

Por otra parte, se colocó la convocatoria para decidir el tema sobre el faltante del 

pago de la indemnización del Tren Maya, pues solamente han recibido la 

indemnización por 13.4 hectáreas, cuando se habla de cerca de 30, quedando 

para este 28 de enero la reunión. 
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Ermilo Aké no rinde informe sobre pago del 

FONATUR 

 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

Campeche, Pomuch. - El comisariado ejidal no ha rendido un informe sobre el 

pago de indemnización del Tren Maya, al igual que la entrega de más de un 

millón de pesos a un abogado. 

Así lo expresaron ejidatarios del núcleo agrario de Pomuch, quienes se reunieron 

en las puertas de la Comisaría Ejidal para tomar acuerdos sobre las próximas 

acciones a tomar, determinando que el día de mañana, a eso de las cinco de la 

tarde llevarán un oficio al comisario ejidal, Ermilo Aké Cohuó, para solicitarle la 

convocatoria a la Procuraduría Agraria para la celebración de una asamblea 

ejidal referente al informe sobre la indemnización de Fonatur por concepto del 

Tren Maya, el cual asciende a más de un millón 250 mil pesos, de acuerdo al 

cheque número 005338 de fecha ocho de junio del 2020. 

El ejidatario Luis Hernández Aké, dijo que lo que quieren es el informe sobre lo 

que se gastó, cuántos ejidatarios cobraron, a quiénes se les pagó y porque se 

pagó más de un millón de pesos al licenciado de apellido Góngora, porque no 

hubo autorización de la asamblea. 

Algunos de los que asistieron a la reunión fueron Felipe Tamay, Carlos Coox, 

Ángel Barrancos y Manuel Uitz, quienes pidieron informar el destino del dinero. 
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H. Ayuntamiento Tanlajas 

 

Domingo 24 enero 2021 / Publicación 

Aplicando las medidas sanitarias, esta mañana se llevó a cabo la capacitación a 

Comisariados Ejidales y Comunales, para los trámites de la expedición de 

certificados parcelarios, mismo que fue impartido por Lic. Cuauhtémoc Cedillo 

Olvera, Visitador Agrario de la Procuraduría Agraria de Cd. Valles S.L.P. 

También estuvo presente el Profr. Raúl Rivera Olvera, Presidente Municipal de 

Tanlajás, C. Juan Santiago Romero, Enlace de Asuntos Agrarios del H. 

Ayuntamiento.   

"Juntos para crecer" #Administración20182021 
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Ejidatarios recibirán documentos agrarios 

 

Sábado 23 enero 2021 / Enrique Manilla 

Tamaulipas, San Fernando. - Personal del Registro Agrario Nacional y de la 

Procuraduría Agraria, entregará diversos documentos agrarios a campesinos del 

ejido Francisco Villa del municipio de San Fernando. 

La entrega de documentos agrarios se llevará a cabo a las 10:00 horas del 

domingo 24 de enero de 2021 en las instalaciones del salón de actos de la 

comunidad rural. 

El comisariado ejidal, Bernardo Soto Belmares aseguró que en esta ocasión se 

entregaran documentos de sucesión de derechos, constancias de vigencia de 

derechos, reposición de documento de certificado parcelario entre otros. 

Previa programación del evento se extendió la invitación a 29 ejidatarios de esta 

comunidad rural, para que asistan al evento y recojan los documentos agrarios. 

Los beneficiarios con este tipo de documentos agrarios, podrán efectuar diversos 

tipos de trámites para la gestión de recursos de programas del campo emanados 

de los tres niveles de gobierno, entre otros usos. 
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Construcción de acueducto garantizará agua 

suficiente y de calidad para el Pueblo Yaqui 

 

Sábado 23 enero 2021 / Redacción 

Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos entre 

autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia 

para el Pueblo Yaqui, este día se determinó continuar el trabajo conjunto para 

garantizar el derecho al agua y medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras 

de infraestructura para garantizar suministro de agua de calidad para el pueblo 

yaqui. 

Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de 

los proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en 

el marco del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del 

acueducto yaqui, desde la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud 

aproximada de 158 kilómetros. Lo anterior, con 

el fin de resolver al acceso al agua para uso doméstico en los ocho pueblos 

yaquis integrados por 52 comunidades. 
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Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto 

de creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el 

mes de febrero. 

Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos 

acuíferos – que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el 

compromiso de las dependencias federales incluye profundizar los estudios para 

conocer la situación del afluente que actualmente se encuentra seco, ye 

encontrar soluciones con la participación 

de las autoridades tradicionales. 

Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, 

destacó la importancia de atender la problemática que padecen los pueblos 

yaquis y la necesidad de adoptar medidas para garantizar el acceso al líquido 

vital, tanto para el consumo humano como para la 

agricultura. 

Desde la Casa de la Niñez Indígena “General Lázaro Cárdenas del Río” de la 

comunidad de Tórim, el también presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial 

de Justicia para el Pueblo Yaqui, consideró prioritario realizar estudios y 

proyectos técnicos del acueducto, con el fin de iniciar su construcción en 

septiembre, cuando se espera que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador pida perdón a los pueblos yaquis y a los pueblos 

indígenas de México. 

El director general del Organismo de Cuenca Noroeste de la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua), José María Martínez Rodríguez, propuso que el proyecto 

del acueducto yaqui se lleve a cabo por etapas para avanzar con los estudios 

técnicos en junio; luego, entrar a la etapa de licitación de obra durante 45 días, 

de modo que el presidente López Obrador 

pueda declarar el arranque de los trabajos de construcción en septiembre. 

En representación de las autoridades tradicionales, el secretario del pueblo de 

Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada, quien realizó las traducciones, 

transmitió el mensaje a los gobernadores, quienes aprobaron por unanimidad el 

inicio por etapas el proyecto ejecutivo y la licitación del acueducto, para que, 

durante su próxima visita a territorio yaqui, el 

presidente, dé inicio formal a los trabajos con los que se espera solucionar de 

desabasto de agua potable en la región. 

“Nunca habíamos sido atendidos por los gobiernos anteriores, por eso queremos 

aprovechar este momento para que se consoliden los proyectos a pesar de que 

vienen nuestras festividades religiosas y nuestra cuaresma”, afirmó el secretario 

Valenzuela al manifestar que continuarán participando en las mesas de trabajo 

las veces que sea necesario, de lunes a jueves, para que los viernes se puedan 

incorporar a sus actividades acostumbradas. 
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Igualmente, en tanto se concreta la construcción del acueducto, se decidió 

resolver el problema de contaminación del agua de consumo humano mediante 

la instalación de plantas potabilizadoras en cada una de las ocho comunidades 

yaquis.  

Esta acción emergente será apoyada por el Instituto Mexicano de Tecnología del 

Agua (IMTA), en cumplimiento a la propuesta de la titular de la Secretaría de 

Medio Ambiente y Recursos  Naturales (Semarnat), María Luisa Albores 

González. 

Además, los gobernadores yaquis solicitaron que los sistemas de agua potable 

de sus comunidades sean administrados a través de su gobierno tradicional, por 

lo que solicitaron que en conjunto con el INPI se revise y analice dicho 

planteamiento. 

En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente 

y Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del 

Agua (IMTA); Procuraduría Agraria (PA). 

Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 

secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis. 
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Construirán acueducto para llevar agua a yaquis 

 

Viernes 22 enero 2021 / Redacción 

Sonora. - Después de que en noviembre y diciembre de 2020 conciliaron  

acuerdos entre autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión 

Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui, este viernes se determinó 

continuar el trabajo conjunto para garantizar el derecho al agua y medio ambiente 

sanos, con el fin de realizar obras de infraestructura para el suministro de agua 

de calidad para el pueblo yaqui, informaron autoridades federales en un 

comunicado. 

Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de 

los proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en 

el marco del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del 

acueducto yaqui, desde la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud 

aproximada de 158 kilómetros. Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al 

agua para uso doméstico en los ocho pueblos yaquis integrados por 52 

comunidades. 

Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto 

de creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el 

mes de febrero. 
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Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos 

acuíferos –que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el 

compromiso de las dependencias federales incluye profundizar los estudios para 

conocer la situación del afluente que actualmente se encuentra seco, ye 

encontrar soluciones con la participación de las autoridades tradicionales. 

Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, 

destacó la importancia de atender la problemática que padecen los pueblos 

yaquis y la necesidad de adoptar medidas para garantizar el acceso al líquido 

vital, tanto para el consumo humano como para la agricultura. 

Desde la Casa de la Niñez Indígena “General Lázaro Cárdenas del Río” de la 

comunidad de Tórim, el también presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial 

de Justicia para el Pueblo Yaqui, consideró prioritario realizar estudios y 

proyectos técnicos del acueducto, con el fin de iniciar su construcción en 

septiembre, cuando se espera que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

pida perdón a los pueblos yaquis y a los pueblos indígenas de México. 

El director general del Organismo de Cuenca Noroeste de la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua), José María Martínez Rodríguez, propuso que el proyecto 

del acueducto yaqui se lleve a cabo por etapas para avanzar con los estudios 

técnicos en junio; luego, entrar a la etapa de licitación de obra durante 45 días, 

de modo que el presidente López Obrador pueda declarar el arranque de los 

trabajos de construcción en septiembre. 

En representación de las autoridades tradicionales, el secretario del pueblo de 

Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada, quien realizó las traducciones, 

transmitió el mensaje a los gobernadores, quienes aprobaron por unanimidad el 

inicio por etapas el proyecto ejecutivo y la licitación del acueducto, para que 

durante su próxima visita a territorio yaqui, el presidente, dé inicio formal a los 

trabajos con los que se espera solucionar de desabasto de agua potable en la 

región. 

“Nunca habíamos sido atendidos por los gobiernos anteriores, por eso queremos 

aprovechar este momento para que se consoliden los proyectos a pesar de que 

vienen nuestras festividades religiosas y nuestra cuaresma”, afirmó el secretario 

Valenzuela al manifestar que continuarán participando en las mesas de trabajo 

las veces que sea necesario, de lunes a jueves, para que los viernes se puedan 

incorporar a sus actividades acostumbradas. 

Igualmente, en tanto se concreta la construcción del acueducto, se decidió 

resolver el problema de contaminación del agua de consumo humano mediante 

la instalación de plantas potabilizadoras en cada una de las ocho comunidades 

yaquis. Esta acción emergente será apoyada por el Instituto Mexicano de 

Tecnología del Agua (IMTA), en cumplimiento a la propuesta de la titular de la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa 

Albores González. 
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Además, los gobernadores yaquis solicitaron que los sistemas de agua potable 

de sus comunidades sean administrados a través de su gobierno tradicional, por 

lo que solicitaron que en conjunto con el INPI se revise y analice dicho 

planteamiento. 

En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente 

y Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del 

Agua (IMTA); Procuraduría Agraria (PA). 

Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 

secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis. 
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Construcción de acueducto garantizará agua 

suficiente y de calidad para el pueblo yaqui 

 

Viernes 22 enero 2021 / Redacción 

Sonora. - Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos 

entre autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de 

Justicia para el Pueblo Yaqui, este día se determinó continuar el trabajo conjunto 

para garantizar el derecho al agua y medio ambiente sanos, con el fin de realizar 

obras de infraestructura para garantizar suministro de agua de calidad para el 

pueblo yaqui.  

Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de 

los proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en 

el marco del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del 

acueducto yaqui, desde la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud 

aproximada de 158 kilómetros. Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al 

agua para uso doméstico en los ocho pueblos yaquis integrados por 52 

comunidades.  

Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto 

de creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el 

mes de febrero.  
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Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos 

acuíferos –que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el 

compromiso de las dependencias federales incluye profundizar los estudios para 

conocer la situación del afluente que actualmente se encuentra seco, ye 

encontrar soluciones con la participación de las autoridades tradicionales.  

Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, 

destacó la importancia de atender la problemática que padecen los pueblos 

yaquis y la necesidad de adoptar medidas para garantizar el acceso al líquido 

vital, tanto para el consumo humano como para la agricultura.  

Desde la Casa de la Niñez Indígena “General Lázaro Cárdenas del Río” de la 

comunidad de Tórim, el también presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial 

de Justicia para el Pueblo Yaqui, consideró prioritario realizar estudios y 

proyectos técnicos del acueducto, con el fin de iniciar su construcción en 

septiembre, cuando se espera que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

pida perdón a los pueblos yaquis y a los pueblos indígenas de México.  

El director general del Organismo de Cuenca Noroeste de la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua), José María Martínez Rodríguez, propuso que el proyecto 

del acueducto yaqui se lleve a cabo por etapas para avanzar con los estudios 

técnicos en junio; luego, entrar a la etapa de licitación de obra durante 45 días, 

de modo que el presidente López Obrador pueda declarar el arranque de los 

trabajos de construcción en septiembre.  

En representación de las autoridades tradicionales, el secretario del pueblo de 

Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada, quien realizó las traducciones, 

transmitió el mensaje a los gobernadores, quienes aprobaron por unanimidad el 

inicio por etapas el proyecto ejecutivo y la licitación del acueducto, para que 

durante su próxima visita a territorio yaqui, el presidente, dé inicio formal a los 

trabajos con los que se espera solucionar de desabasto de agua potable en la 

región.  

“Nunca habíamos sido atendidos por los gobiernos anteriores, por eso queremos 

aprovechar este momento para que se consoliden los proyectos a pesar de que 

vienen nuestras festividades religiosas y nuestra cuaresma”, afirmó el secretario 

Valenzuela al manifestar que continuarán participando en las mesas de trabajo 

las veces que sea necesario, de lunes a jueves, para que los viernes se puedan 

incorporar a sus actividades acostumbradas.   

Igualmente, en tanto se concreta la construcción del acueducto, se decidió 

resolver el problema de contaminación del agua de consumo humano mediante 

la instalación de plantas potabilizadoras en cada una de las ocho comunidades 

yaquis. Esta acción emergente será apoyada por el Instituto Mexicano de 

Tecnología del Agua (IMTA), en cumplimiento a la propuesta de la titular de la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa 

Albores González.  
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Además, los gobernadores yaquis solicitaron que los sistemas de agua potable 

de sus comunidades sean administrados a través de su gobierno tradicional, por 

lo que solicitaron que en conjunto con el INPI se revise y analice dicho 

planteamiento.  

En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente 

y Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del 

Agua (IMTA); Procuraduría Agraria (PA).  

Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 

secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis. 
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Afinan proyecto de Parque Biocultural 

 

Domingo 24 enero 2021 / Yamileth Hernández 

Sonora. - Trabaja el Ayuntamiento de Hermosillo para concretar proyecto-plan 

del Parque Biocultural en el Cerro de la Campana de Hermosillo, obra que será 

de Sedatu. 

Célida López Cárdenas, presidenta municipal de Hermosillo, recordó que el 19 

de enero pasado se confirmó el equipo de trabajo que realizará la propuesta del 

parque ante el Gobierno Federal y es ya un hecho en la capital sonorense. 

"Esta inversión que hará del Gobierno Federal será lo que merecen los 

hermosillenses, por lo que nos comprometimos con el Secretario de Sedatu, 

Román Meyer Falcón, para ponto hacerle llegar una propuesta integral. 

"Les agradezco mucho a los ciudadanos que están preocupados por revisar a 

conciencia y de manera muy técnica el proyecto ejecutivo que nosotros hemos 

venido aspirando a tener, debe de ser un proyecto incluyente y esto es algo que 

merecemos todos, hay mesas de trabajo donde está la sociedad civil, 

ambientalistas, ingeniero, arquitectos, funcionarios de Implan y de Cidue", 

destacó. 

Se espera que en las próximas semanas el proyecto sea enviado a la Sedatu 

para que su personal comience a realizar las obras para contar con este parque. 
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Vecinos en contra de construcción del Tren Maya 

en La Plancha, Mérida 

 

Domingo 24 enero 2021 / Guillermo Castillo 

Ante la falta de claridad, los vecinos del rumbo de La Plancha no están de 

acuerdo con el proyecto para que el Tren Maya llegue a esa zona de la ciudad, 

donde operaba la antigua estación ferroviaria, manifestó su representante, Félix 

Villanueva. 

“Desde luego no nos han informado oficialmente de nada, Jiménez Pons -director 

del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur)-, en diciembre dijo que el 

Tren Maya sería subterráneo, pero hace como 10-15 días rectificó y anunció que 

será elevado”, comentó. 

Indicó que mientras no se presente de manera formal el proyecto ejecutivo, en 

el que les expliquen de forma clara la instalación del Tren Maya o de sus 

estructuras en La Plancha, no podrán emitir un juicio acerca del tema. 

Consideró que el proyecto del Tren Maya, que ahora se ha prospectado para 

que se construya elevado -a 9 metros de suelo-, tendrá efectos negativos para 

el entorno, similares a que si se hubiese decidido hacerlo subterráneo. 

Indicó que, pese a que ya no será subterráneo, las bases en las que se asentarán 

las estructuras, que a su vez sostendrán el tren, necesitarán estar arraigadas a 

la tierra “casi tocando el manto freático”. 
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Externo que se ha prospectado que la obra termine en La Plancha, así como 

escaleras para ascenso y descenso de los pasajeros, pero consideró que de esa 

forma se estaría modificando el entorno, “algo a lo que los colonos no están 

acostumbrados”. 

Félix Villanueva destacó que los vecinos están en desacuerdo en que una 

estación del Tren Maya llegue a La Plancha, pero reiteró que ven positivo que 

las oficinas corporativas de Fonatur se dispongan en el lugar. Asimismo, opinó 

que sería una mejor idea disponer de una estación para el descenso de los 

pasajeros en el Periférico, al Oriente de la capital yucateca. 

“Estamos esperando a que nos inviten a participar en el proyecto, que nos 

expliquen, porque hace falta claridad de cómo se va a desarrollar del Tren Maya”, 

sostuvo. 

Insistió en que sería mejor idea edificar la estación del Tren Maya en el periférico 

de Mérida, y dejar el espacio de la Plancha para las oficinas operativas del 

megaproyecto. 

Consideró que la llegada del Tren Maya a las inmediaciones de La Plancha en 

realidad no representará un beneficio para los vecinos, sino más bien todo lo 

contrario. 

Acotó que las estaciones de trenes de manera histórica tanto en el país, como 

en Latinoamérica, suelen llevar consigo algunos fenómenos sociales en las 

inmediaciones, donde se construye, como alcoholismo, prostitución y 

drogadicción. 

“En la época en la que llegaba el tren de México a Mérida, nunca significó un 

desarrollo para la ciudad, desde los 50 hasta los 80, estaba llegando la 

maquinaria desde la capital de país al Estado, pero no hubo un avance sustantivo 

para los terrenos de la Plancha”, criticó. 

Finalmente, Félix Villanueva externó que, en vez de realizar esta estación, la 

opción debía ser reforestar la zona, con el objetivo de volver la Plancha en un 

pulmón verde para la ciudad de Mérida, lo que representaría bajar la temperatura 

de las inmediaciones unos grados centígrados. 
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Amparo contra el Tren Maya en Yucatán es un 

tema mediático: Fonatur 

 

Sábado 23 enero 2021 / David Rico 

El director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 

Jiménez Pons, dijo ayer que la dependencia no ha sido notificada de manera 

oficial sobre el amparo que obtuvieron organizaciones para la suspensión 

provisional de los trabajos del Tren Maya en Mérida, Chocholá e Izamal, aseguró 

que en estos municipios todavía no se trabaja y la resolución abarca sólo obras 

nuevas, pero lo que se ha estado haciendo en el proyecto son trabajos 

preliminares y de preparación de terreno en el derecho de vía del ferrocarril. 

Expuso que algo importante, desde su punto de vista, es que este amparo no es 

promovido en realidad por los pobladores de las localidades en cuestión, sino 

que los interpusieron organizaciones civiles que también lo han hecho para otros 

puntos de la vía. No obstante, aseguró que con la gente se ha llegado a buenos 

acuerdos y no hay inconformidades. 

“De este amparo no nos han notificado y cuando nos llegue responderemos 

conforme a derecho y ofreciendo lo que a nuestro derecho convenga”, expuso. 
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El pasado jueves los colectivos KANAN Derechos Humanos y Múuch’ Xíinbal 

informaron que el Juzgado Tercero de Distrito con sede en Yucatán concedió la 

suspensión provisional del proyecto Tren Maya para que las autoridades se 

abstengan de realizar obras públicas nuevas en Mérida, Izamal y Chocholá, en 

tanto se decide la suspensión definitiva y el juicio. 

Explicó que, por lo que se ha difundido, este amparo sería para que no se lleven 

a cabo obras nuevas y, en este caso, en dichos municipios no se trabaja  aún. 

Además, dijo que los trabajos que hasta la fecha se realizan en la zona son retirar 

las vías antiguas y la rehabilitación de una vía general de comunicación. 

“No podemos hablar entonces de obras nuevas, estamos arreglando las vías 

generales ya existentes”, expuso. “Donde tal vez se llevarían a cabo algunas 

obras nuevas para no molestar a la población es en Izamal, pero esto todavía no 

se hará en el corto plazo. Además, en este lugar hay acuerdos con la gente y en 

muy buenos términos”, dijo. Por lo anterior, reiteró que en todo caso, los trabajos 

que se realizan en el tramo 3 se podrían continuar, porque consisten en retirar 

las vías del tren y en rehabilitar lo ya existente. 

No obstante, el funcionario reiteró que no hay obras todavía en Mérida, Chocholá 

o Izamal, por lo que consideró que es más un tema mediático de las 

organizaciones civiles promoventes. 

En un recorrido por el municipio de Chocholá, una de las localidades que 

abarcaría el amparo en cuestión, se observó que no hay ningún tipo de trabajo 

relacionado con el Tren Maya. 

En este poblado, los habitantes se opusieron el año pasado a que el proyecto 

del tren cruzara por la calle 28 de Chocholá, donde actualmente están las vías, 

pues se afectarían a unas 100 viviendas. En este tema, Fonatur anunció que 

para no afectar a la gente, la ruta se desviaría a las afueras de esa localidad, por 

una vía alterna que pasará por la zona oriente, donde están las torres de alta 

tensión. 

En diciembre pasado, la organización KANAN Derechos Humanos presentó 

también tres demandas de amparo contra los ayuntamientos de Mérida, 

Chocholá, e Izamal por violentar el estado laico al poner imágenes religiosas 

como nacimientos en edificios y espacios públicos. 
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Tren Maya arroja anomalías en las licitaciones 

del proyecto 

 

Sábado 23 enero 2021 / Lino Sarmiento 

Quintana Roo. - Un total de 7 licitaciones públicas relacionadas directamente con 

los tramos del Tren Maya en Quintana Roo han sido ingresadas al sistema 

Compranet por parte del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). De 

las cuales cuatro ya han sido aceptadas relacionadas con las estaciones en 

Playa del Carmen y Tulum; mientras que otras dos, las de las estaciones de 

Felipe Carrillo Puerto y Bacalar continúan en seguimiento o estudio. 

De las que están vigentes para Quintana Roo, es decir, que aún no entran en la 

etapa de apertura de proposiciones, están la “Elaboración del proyecto ejecutivo, 

construcción de la vía férrea electrificada del Tramo 5 Norte de Cancún a Playa 

del Carmen”. 

También en este estatus se encuentra la licitación para la “Supervisión técnica y 

verificación de control de calidad de los trabajos para la totalidad del Tramo 5”. 

Dos licitaciones que se mantienen en estatus vigente son la “Asesoría 

especializada del modelo de negocio para el Tren Maya y la Adquisición del 

material rodante y sistemas ferroviarios para el Tren Maya”. 
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De los anuncios que están en seguimiento para Quintana Roo, destacan las 

licitaciones “Proyecto de convocatoria para la supervisión técnica y verificación 

de control de los Tramos 5 Sur y 5 Norte”. 

En este estatus de seguimiento se encuentra la “Elaboración del proyecto 

ejecutivo de construcción de la vía férrea del tramo 5 sur”; así como tres 

licitaciones para los trabajos de reubicación de árboles y manejo de un vivero en 

la carretera 307 Cancún-Tulum. 

Otra licitación que ya fue concluida se refiere la “Adquisición de rieles para el 

Tramo 5”, la cual fue una de las que más  inversión requirió, para suministrar 29 

mil 472 toneladas de rieles por 805 millones 158 mil 283 pesos. 

Para todo el Tren Maya suman varias decenas de licitaciones, relacionadas con 

la obra y otras con servicios complementarios; sin embargo, el cúmulo de 

procedimiento ha arrojado diversas irregularidades. 

La Auditoria Superior de la Federación (ASF) reveló anomalías en varias de las 

licitaciones aceptadas en 2019, principalmente relacionadas con servicios 

complementarios, apuntó El Financiero. 

Indicó que los resultados preliminares de la auditoria 379 al Proyecto Tren maya 

muestran anomalías por 148 millones de pesos, ya que existieron sobrecostos 

por 67.5 millones de pesos. 

Estos sobre costos se relacionan con los contratos C-TM-001/2019 para el 

servicio de asesoría legal a cargo de Woodhouse Lorente Ludlow y en el contrato 

C-TM-002/2019 para la asesoría económico-financiera, adjudicado a Price Water 

House Coopers. 

El sobrecosto se generó del pago de sueldos mensuales de hasta 192 mil pesos 

a un pasante; 1 millón 113 mil 600 pesos a un directivo; 307 mil pesos a un 

analista, o millón 305 mil pesos al especialista en vías. 

En el contrato C-TM-008/2019 para la ingeniería básica, a cargo de Key Capital, 

la auditoría encontró que existen cargos duplicados e injustificados por 59.1 

millones de pesos. 

En los contratos TMCHI-PL/19-S-01 adjudicado a Ecología y Acción Urbana, y 

TMYUC-PL/19-S-01, a Enrique Norten Arquitectos, hubo más errores en las 

ofertas, por 4.3 millones de pesos. 

En el contrato C-TM-007/2019, relativo a la identificación y liberación del derecho 

de vía, a cargo de Bya Barrientos y Asociados, los auditores no encontraron los 

comprobantes de los servicios realizados, por 13.1 millones de pesos. 


